
Capitanes
VALNEY
SUZUKI...

Es el nuevo capitan de
ía farmacéutica dane

sa Novo Nordosk. Ha
estado al frente de la

empresa en Colom
bia y ahora llega a re
forzar la estrategia de
la compañía en intro
ducción de nuevas

moléculas para el tra
tamiento de diabetes

y el programa de en
trega domiciliada para
pacientes con hemo
filia de instituciones

del sector público.
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Cambio de plan
Fue el viernes pasado a media tarde cuan

do el Comité Oficial de Acreedores sin
Garantía de Grupo Aeroméxico, que lleva
Andrés Conesa, presentó a la jueza She
Dey Chapman su documento de objeciones
al plan de reestructura de la aerolínea

El escrito señalaba que el plan origi
nal "no podía ser confirmado" hasta ese
momento.

Los acreedores se quejaron de falta de
información sobre el trato que se está dan
do en la reestructura a los actuales accio
nistas y miembros del Consejo, así como
de las dudas sobre los costos de los nue
vos aviones Boeing 737 Max.

No pasaron ni dos horas para que Ae
roméxico presentara a la Corte una ver
sión corregida en la que solicitaba aplazar

a noviembre y diciembre las audiencias
ante la jueza

En la nueva versión se aclara un pago
a acreedores sin garantía hasta de 300 mi
llones de dólares en efectivo, a los cuales
la empresa les debe 2 mil 588 millones de
dólares. No está claro si este dinero sería
para todos los acreedores sin garantía, o
sólo algunos.

Estos recursos forman parte de los mil
187.5 millones de dólares para una suscrip
ción de nuevas acciones que serán apor
tadas precisamente por los actuales ac
cionistas, Delta Airlines, de Ed Bastían, y
cuatro fondos de inversión estadouniden
ses, como parte de los mil 725 millones de
dólares de capital fresco para sacar a Ae
roméxico del proceso de bancarrota
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Se suben
al tren

La más reciente obra en lici
tación pública nacional del
Tren Interurbano México
Toluca despertó el interés
de al menos 17 empresas,
que buscan llevarse el con
trato para construirla

Se trata del viaducto ele
vado de 192 metros de lon
gitud que unirá la estación
Vasco de Quiroga del tren
con el puente atirantado
ConaguaManantial de 600
metros que quedó a cargo
del consorcio liderado por
ICA, de Guadalupe Phillips.

Entre las compañías que
acudieron a la visita del sitio
donde se hará la obra y que
plantearon preguntas están
Jaguar Ingenieros, de Moi
sés Zecua; La Peninsular, de
Carlos Hank Rohn; Caabsa,
de Luis y Mauricio Amo
dio, así como Constructora
de Proyectos Viales de Mé
xico, filial del grupo español
OHL donde CAABSA
tiene ahora el control.

Hoy se reanudará la
junta de aclaraciones para
responder las preguntas de
los interesados.

Si todo sale conforme
a lo planeado, el fallo se da
rá la próxima semana y la
construcción deberá con
cluirse en un año, para que
la obra quede lista en no
viembre de 2022.

Metodología
bajo la lupa
La Comisión Nacional del
Sistema de Ahorro para el
Retiro (Consar) volvió a sor
prender a más de uno con el
anteproyecto que emitió para
modificar la metodología con
la que se calculará el tope a
las comisiones de las Afores.

La metodología pero
sobre todo los datos utiliza
dos en ella, son importantes
porque las variables que se

OHL donde CAABSA
tiene ahora el control.

Hoy se reanudará la
junta de aclaraciones para
responder las preguntas de
los interesados.

Si todo sale conforme
a lo planeado, el fallo se da
rá la próxima semana y la
construcción deberá con
cluirse en un año, para que
la obra quede lista en no
viembre de 2022.

Metodología
bajo la lupa
La Comisión Nacional del
Sistema de Ahorro para el
Retiro (Consar) volvió a sor
prender a más de uno con el
anteproyecto que emitió para
modificar la metodología con
la que se calculará el tope a
las comisiones de las Afores.

La metodología pero
sobre todo los datos utiliza
dos en ella, son importantes
porque las variables que se

incluyan o las que se dejen
de incluir determinan el to
pe máximo.

La Consar, de Iván Plie
go Moreno, dice que cam
bió la fórmula porque se ne
cesitaba tener una "simplifi
cada" y "sencilla" para poder
comparar las comisiones de
México con Chile, Colombia
y Estados Unidos.

El asunto es que la re
forma en pensiones estable
ció que el tope máximo de
comisiones que se aplicará
a las Afores en México sería
resultado de un promedio
aritmético de los cobros en
materia de comisiones en
estos tres países.

Pero hay algo que no
cuadra en la fórmula de la
Consar porque nadie se ex
plica de dónde salen los da
tos que el organismo deter
minó para realizar el cálcu
lo. Los errores están en que
la comparación de comisio
nes utilizada por la Consar
no es exacta y tampoco con
sidera las diferencias de las

economías en los países, lo
que de entrada ya generó
suspicacias.

No por nada la Asocia
ción Mexicana de Afores,
que lleva Bernardo Gon
zález, está pidiendo que la
Consar detalle las fuentes,
conceptos y justificaciones
que se están utilizando para
dicho cálculo.

Reconocen
a Fintech

La US México Chamber
of Commerce anunciará
hoy la inclusión de la Fin
tech mexicana Broxel en el
Board de Directors.

Se trata de una cámara
basada en Estados Unidos

conformada por empresas
mexicanas o binacionales

que participan en ese mer
cado. La mayor parte de las
empresas que la integran
están en sectores de cons
trucción e infraestructura,

sidera las diferencias de las
economías en los países, lo
que de entrada ya generó
suspicacias.

No por nada la Asocia
ción Mexicana de Afores,
que lleva Bernardo Gon
zález, está pidiendo que la
Consar detalle las fuentes,
conceptos y justificaciones
que se están utilizando para
dicho cálculo.

Reconocen
a Fintech

La US México Chamber
of Commerce anunciará
hoy la inclusión de la Fin
tech mexicana Broxel en el
Board de Directors.

Se trata de una cámara
basada en Estados Unidos
conformada por empresas
mexicanas o binacionales
que participan en ese mer
cado. La mayor parte de las
empresas que la integran
están en sectores de cons
trucción e infraestructura,

como Cemex; bancos, como
Citi, o transporte, como es
el caso de Aeroméxico.

En este caso, Broxel, de
Gustavo Gutiérrez, será la
primer empresa de tecnolo
gía financiera El anuncio lo
hará el presidente de la cá
mara, Albert Zapanta.

Una de las razones pa
ra incluir a Broxel en la cá
mara es el lanzamiento del
producto "Borderless", con
el que los paisanos pueden
tener cuentas en dólares, en
pesos y envío de remesas en
tiempo real a través de una
misma aplicación.

El ingreso a la cámara
es un reconocimiento a un
producto de reciente lan
zamiento que da a los con
nacionales la posibilidad de
gastar menos en remesas, ac
cedan a un medio de pago
seguro (solo con ID o matrí
cula consular) y que su di
nero esté ahí en caso de que
ellos tengan que regresar a
México por alguna razón.
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What's
News

Procter & Gamble Co.

está subiendo los pre
cios de muchos productos
básicos del hogar al tiempo
que los costos del flete y las
materias primas aumen
tan más rápido de lo que
anticipaba el gigante de los
productos de consumo. El
fabricante del detergente
Tide y los rastrillos Gillette
señaló que empezará a
cobrar más por ciertos
productos de belleza,
cuidado bucal y arreglo
personal. "No anticipamos
ninguna baja de costos",
dijo Andre Schulten,
director de finanzas de
P&G, en una entrevista.
? El entusiasmo de

operadores individuales
está dando nueva forma
al mercado del combus
tible nuclear que genera
una décima parte de la
electricidad del mundo y
está provocando un alza
en las acciones vinculadas
con el uranio. Después de
languidecer durante una
década tras el desastre de
Fukushima, los precios spot
del uranio se han disparado
a 47 dólares por libra contra
32.25 dólares al inicio de
agosto. Las acciones coti
zadas en EU del gigante del
uranio canadiense Cameco
Corp. han subido más de
20% en octubre.

? Las ventas de Johnson
& Johnson subieron en
el trimestre más reciente
comparado con el mismo
periodo el año pasado,
reflejando más visitas al
doctor e intervenciones
médicas. Los ingresos de
la firma aumentaron 11%

respecto al año pasado en
el tercer trimestre, a 23.34
mil millones de dólares.
Las ventas de dispositivos
médicos crecieron 7.6%,
las ventas farmacéuticas
subieron 14% y las ventas
de algunos productos de
consumo un 5.7%.

? Un frenesí de opera
ciones con acciones de
GameStop Corp. a inicios
del año debe llevar a los
reguladores a considerar si
las apps de correduría "pa
recidas a juegos" alientan a
los inversionistas a comprar
y vender demasiado, dijo la
Comisión de Valores e Inter
cambio (SEC). El reporte de
la SEC atribuyó el episodio
a un aumento rápido en
transacciones de inversio
nistas individuales que usan
plataformas como Reddit
para intercambiar ideas y
estrategias. El precio accio
nario de GameStop subió de
menos de 20 dólares a fines
del 2020 a 483 dólares el 28
de enero.

? La empresa inmobilia
ria de la familia de Jared
Kushner recurre por prime
ra vez a un miembro fuera
de la familia para dirigir
el negocio, luego de que el
ex asesor de alto rango de
la Casa Blanca dijo que no
volverá. Laurent Morali,
presidente de Kushner
Cos., asumirá el puesto
de director ejecutivo de
inmediato, manifestó la
firma. En esencia, el puesto
de CEO ha estado vacan
te desde el 2016, cuando
Kushner empezó a trabajar
de tiempo completo en la
campaña presidencial de su
suegro Donald Trump.
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Como mexicano no
podría suscribir la
visión que plantea la

iniciativa de reforma consti
tucional en materia eléctrica
presentada por el titular del
Ejecutivo, pues estoy con
vencido que la mejor mane
ra de garantizar el abasto de
energéticos en condiciones
competitivas es utilizando
a la competencia como mo
tor. Urge además diversifi
car la matriz de generación y
aprovechar intensamente las
fuentes de energía conven
cionales y no convenciona
les, lo que difícilmente suce
de en modelos centralizados.

También estoy conven
cido en la conveniencia de
mantener como área estra
tégica a las redes de tras
misión y distribución, pues
constituyen la columna ver
tebral del sector. Una sana
rectoría exige que el Esta
do administre, en favor del
funcionamiento eficien
te del mercado, el acceso y
uso equitativo de este indis
pensable insumo. Asimismo,
creo que la participación de
actores privados y de una
importante empresa estatal
con mayor vocación social
es una fórmula que funciona,
siempre y cuando exista un

arbitro imparcial y una can
cha de juego pareja.

La iniciativa de reforma
constitucional de 2013 tuvo
varios aciertos, pero fallas
importantes de implemen
tación; dados sus objetivos,
lo congruente hubiera si
do haber visto ambiciosas

inversiones públicas y una
decidida modernización del
sistema eléctrico nacional,
incluyendo a la CFE. Pero
eso no implica abandonar
un modelo y sustituirlo por
otro que dejó de ser acorde
a los tiempos y necesidades
desde hace décadas.

Entiendo, aunque no
comparto, la idea que guía
la Iniciativa, la cual preten
de regresar a un modelo de
monopolio estatal, donde la
CFE se haría cargo de toda
la cadena de valor, relegan
do a la participación privada
a un rol subsidiario. Aun así,
el proyecto exhibe inconsis
tencias —siguiendo su pro
pia lógica— y aspectos que
no necesariamente abonan
a sus pretensiones. Comen
to cinco puntos en concreto.

1. Se establece como
nueva área estratégica, re
servada de manera exclusiva
a la Nación, al litio y "demás
minerales estratégicos". Y
serán "áreas prioritarias" las

industrias requeridas para la
"transición energética". La
indefinición salta a la vista,
así como los riesgos de ex
pandir el catálogo por las
vías inadecuadas.

2. Se elimina la figura de
empresas productivas del
Estado y se sustituye por
"organismos del Estado", sin
que quede claro cuál sería
entonces la nueva catego
ría jurídicaadministrativa
de CFE y Pemex.

3. La CFE sería el único
autorizado para prestar el
servicio de abastecimien

to de energía eléctrica. Al
mismo tiempo, esta empre
sa generaría al menos el 54%
de la electricidad y el sector
privado un máximo de 46%,
aunque sólo para venta a la
CFE. Independientemente
de que resulta cuestionable
asignar cuotas de mercado
de esta forma, ¿qué necesi
dad habría de hacerlo si la
CFE sería el único prestador
del servicio y en todo caso
decidiría que tanta electri
cidad adquiere de genera
dores privados?

4. No se entiende por
qué necesariamente tienen
que cancelarse los permi
sos y contratos válidamen
te otorgados previo a la re
forma. Es excesivo. Cierto,
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una reforma constitucional
puede hacerlo e incluso con
efectos retroactivos, pero no
sin generar responsabilidad
internacional y costosísimos
litigios iniciados al amparo
de tratados. Adicionalmen
te, los transitorios disponen
que la CFE establecerá las
modalidades de contrata
ción —para adquirir electri
cidad— necesarias sin suje
tarse al artículo 134 cons
titucional, que en esencia

exige a todo ente público
buscar las mejores opcio
nes en beneficio del Estado.
¿Por qué?

5. En efecto, bajo un mo
delo de monopolio estatal,
donde la CFE estaría inte
grada vertical y horizontal
mente, quedando a cargo de
la generación, conducción,
transporte, distribución y
abasto, así como del con
trol y planeación del siste
ma eléctrico nacional, pier
de relevancia el regulador

sectorial, es decir, la Comi
sión Reguladora de Energía.
Pero ¿por qué desaparecer
también a la Comisión Na
cional de Hidrocarburos?
¿Ellos que tendrían que ver
en todo esto?

Maestro en Derecho por la
Universidad de Oxford,

Maestro en Políticas Públicas

por la Flacso y Profesor en la
Universidad Iberoamericana.

Twitter: @AlejandroFaya
Email: afayardz@gmail.com
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La arriesgada apuesta
de Sheinbaum con la L12
En el esperado proceso

que inicia contra los
presuntos responsa

bles de la tragedia de la Linea
12 del Metro de la CDMX, la
fiscal Ernestina Godoy se
juega su credibilidad al fren
te de la procuración de jus
ticia capitalina, con sospe
chas de judicializar carpetas
que afectan a declarados ad
versarios de su jefa política y
la tentación de dejar enla im
punidad a útiles exfunciona
rios y operadora de una
cuestionada administración
mancetista,
Detropezar en la causa pe

nal que abre contra persona
jes cercanos alcancillerMar

eelo Ebrard, sobre Godoy
Ramos caerá la sombra que
cubre desde hace algunos
meses al Fiscal General de la
República, Alefandro Certa;
Maneto, señalado de mani
pular las indagatorias con
tintes personales y políticos,
y acostumbrado á explotar
las figuras legales de repara
ción de daño o testigo cola
borador para otorgar regalos
de impunidad.
De hecho, la Fiscalía de la

Ciudad de México tiene ya a
su propio Emilio Lozma en
la figura de Miguel Angel
Vázquez Reyes, excolabo
rador del gobierno de Mi
guel Ángel Maneera, pro
cesado penalmente por in
flar la nómina de los traba
jadores del gobierno, y libe
rado en los últimos días de
septiembre con la figura del
criterio de oportunidad, bajo
la promesa de que aportaría
información que lleve a cap
turara los peces gordos dé la
pecera capitalina.
Vázquez Reyes disfruta

actualmente de una cómoda
prisión domiciliaria, luego
de asegurar a los Ministerios
Públicos locales que tiene
documentos y pruebas sufi
cientes para incriminar a
una red de funcionarios pú
blicos que, durante la admi
nistración anterior, desvia
ron hasta mil millones de pe
sos de las arcas del gobierno
de la CDMX.
No obstante, aseguran

fuentes con conocimiento dé
esas declaraciones, el exsub
secretario de Administra
ción tampoco ha aportado

datosde gran valórala inves
tigación la misma historia
de la FGR con Lozoya, o adi
cionales a los que existían en
las carpetas abiertas en la fis
calía capitalina contra Luis y
Julio César Serna, Edgar
Tungüí, Caxios Metieses y
Mauricio Toledo.
Sobre Luis Sema, por

ejemplo, se tenía concluida
desde hace tiempo una in
vestigación por posible enri
quecimiento ilícito y defrau
dación fiscal, en la que los
implicados serían principal
mente la esposa del exsecre
tario particular de la Jefatura
de Gobierno, Macla de los
Ángeles Simón Agulrre su
hija María Fernanda Serna
Simón, y su yerno Carlos
Jiménez Rodríguez, de
quienes se reportan propie
dades y gastos que no corres
ponden a sus ingresos.
Con una estrategia tam

bién similar a la de Emilio
Lozoya, el exfuncionario ca
pitalino involucró a práctica
mente toda su familia en
operaciones ilícitas. De he
cho, a él no se le detectan
propiedades o irregularida

des financieras, pero a su có
nyuge se le encontraron por
lo menos ocho inmuebles
con un valor reportado de 46
millones de pesos.

La hija se encuentra en la
misma condición, sin repor
tar ingresos y con dos in
muebles adquiridos de 2015
a 2016 por más de 12 millones
de pesos.
Sumado a esto se sabe que

una razón social fachada,
Chavarría Arquitectos S.A.
de C.V. participaba enel pago
de tarjetas y bienes millona
rios para la familia Serna, y
que además envió durante la
administración de Maneera
108 millones de pesos a Es
tados Unidos. La solidez de la
investigación ha sido siem
pre suficiente para judiciali
zar de manera inmediata es
ta carpeta, pero quienes apo
yan los proyectos de la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum, parecen tener otras
prioridades que apuntan ha
cia 2024 y a la cabeza de la
cancillería mexicana •

moriomokionacla
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HSBC. en la mira
portadas
::::: HSBC en México, de Jor
ge Arce, lleva más de una
semana con fallas en sus
operaciones con tarjeta de
débito, lo que complica la vi
da a sus clientes, quienes si
guen quejándose en redes
sociales. Nos cuentan que en
la Comisión Nacional Banca
ria y de Valores (CNBV), de
Juan Pablo Gia£ están
atentos al desarrollo de esta

contingencia y, si bien no es
ni de cerca de la magnitud
de la falla que tuvo BBVA en
septiembre, sí impacta al
usuario, por lo que el regula
dor ya espera un reporte de
tallado, mismo que debe en
tregarse una vez que se co
rrija la problemática. No hay
una explicación clara, nos
reportan, pues las operacio
nes vía banca en línea, así
como en sucursales, no tie
nen problemas.

Gopinatti le dice

adiós al fm
::::: Al finalizar la reunión
anual de otoño y tras el es
cándalo que superó la direc
tora gerente del Fondo Mo
netario Internacional (FMI),
Kfistalina Geoigteva, nos
cuentan que la economista
en jefe del organismo, Cita
Gopinath, dejará el puesto
en enero. A tres años de
aceptar ser la consejera eco
nómica, regresará a su anti
guo trabajo. La economista

dijo que volverá al Departa
mento de Economía de la
Universidad Harvard. Nos
comentan que Georgieva no
dejó pasarla ocasión para
destacar que Gopinath pasa
rá a la historia como la pri
mera mujer economista en
jefe del FMI. Ella fue la au
tora del documento el Gran
Confinamiento, cuando la
economía global entró en
cuarentena por el Covid19
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Cuando era niño, gran parte de los juguetes
fabricados en México eran una basura. Po
pulares juguetes de otros países, como Hot
Wheels, se hacían en fábricas nacionales. Y
es que, antes de la firma del TLCAN, la fabri
cación de productos tan diversos como estos
juguetes, enseres domésticos, electrónicos,
productos de belleza y hasta casi todas las
partes de los automóviles eran hechos en
México —algunos bien y otros mal— como
un signo de nacionalismo económico y or
gullo nacional.

Los juguetes eran tan malos como los vi
llanos contra los que luchaban. En una oca
sión, un familiar me trajo de Estados Unidos
el mismo carrito Hot Wheels que yo ya tenía
—y que había sido fabricado en México. La
diferencia de calidad era evi
dente entre los dos —idénticos,
salvo el país de fabricación— a
las pocas semanas el juguete
mexicano —sin orgullo algu
no— acabó por romperse.

Lo mismo con muchos de los

productos que se fabricaban en
México en industrias cerradas

a la competencia de productos
extranjeros. Eran de mala cali
dad y sólo cumplían con la re
gulación y escasa competencia
nacional.

Con la apertura del TLCAN en 1994, el
cambio en muchas industrias fue muy visi
ble. En un periodo de 15 años, México fue
abriendo a la competencia de América del
Norte muchos productos que antes eran ex
clusivos de nuestro país o, de plano, no se
conseguían.

El Hot Wheels que tanto le pedía a mi fa
miliar ahora se importaba sin problemas y,
como muchos otros productos, obligó a la
industria nacional a adaptarse y mejorar su
calidad.

o
Si bien tuvo sus problemas, la globalización
representó muchos beneficios. Sólo con

Estados Unidos, las exportaciones crecie^
ron 797% y las importaciones 517% de 199?*
a 2019. Esto abrió el mercado a millones de^*
nuevos empleos y oportunidades de nego^
ció. Y es que nuestro país pasó de un mode^»
lo económico de cerrazón, nacionalismo y" "
sospecha de los extranjeros a uno en dond£ví
se abrieron muchas industrias bajo el librg¡ ,
comercio. Se reconoció al mundo como un*
nuevo mercado y competidor. 'v\v

O, por lo menos, era lo que pensábamos^»
Con regiones enteras rezagadas y muchpj^
políticos de la vieja guardia paralizados en»'**;
ideas de los años 70, el nacionalismo se re
plegó a ciertas industrias. Los mismos pdK
ticos mexicanos que antes se opusieron al %
TLCAN, la liberalización y hasta el horario d^

verano, se refugiaron en símbcKv
los de un nacionalismo ranció;*
Querían volver a los Hot1

Wheels chafas. El mejor ejemif
p'° fue e!sector enerfétic0^ fe;
importaba que perdiéramos*,
billones en extracción y reñíí
nación de petróleo, gas y otros, £
Eran "nuestras" pérdidas y
gUHo de nuestra patria. Ningúrr
extranjero vendría a robarnos;
orgullo primero, presupuesto,
después.

Es así como llegamos a los
funcionarios que ahora recuerdan viejos y
nacionalistas tiempos, donde papá gobier
no perdía, pero nos enorgullecía. La contra
rreforma energética textualmente "propone
un nuevo sistema eléctrico mexicano (don
de) el Estado recupera (el) sistema eléctrico
nacional"; en otras palabras: volveremos, a
través de nuestro nacionalismo energético,
a la gloria nacional.

o
El juguete de esta administración, orgullo de
nuestra pérdida financiera nacional, even
tualmente se romperá, como lo hicieron en
los años setenta y ochenta miles de juguetes
mal fabricados.

r ¡ Kjpn
tUVO SUS
problemas,
la globalización
representó
mUCnOS
beneficios.
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En cualquier crucero de la Ciudad de México
se puede tener contacto con un fenómeno vi
ral que no tiene que ver con el covid19 y que
manifiesta la rapidez con la que un contenido
se puede volver una tendencia global gracias a
la tecnología. Me refiero a que en la esquina de
cualquier gran avenida se puede comprar una
máscara como las que aparecen en El Juego
del calamar, una serie sudcoreana en la que
un grupo de personas ahogadas en deudas o
con urgentes necesidades de dinero compiten
en un juego distópico de suma cero en el que la
muerte de unos es la ganancia de otros.
¿Qué me da envidia de El juego del cala

mar? Al ver el primer capítulo recordé cuando
estuve en Seúl hace 4 años y me encontré con
una ciudad muy desarrollada con calles limpias
y sin baches, parques impecables, niveles de
seguridad pública extraordinarios,
la única advertencia a los viajeros
que hace el Departamento de Es
tados Unidos es que los taxistas
a veces no quieren usar el taxí
metro; escuelas públicas de pri
mer nivel, la mejor conexión de
internet móvil del mundo y em
presas realmente innovadoras de
clase mundial, como Samsung, LG o Hyundai.
Las escenas cotidianas de El juego del calamar
muestran un metro impecable, calles limpias, la
visita a una estación de policía parece ciencia
ficción desde la óptica mexicana. Veo El jue
go del calamar como la oportunidad de lo que
México podría ser hoy y puede ser mañana.

De acuerdo con datos del Banco Mundial,
a dólares actuales, en 1980 el P1B per cápita
de Corea del Sur era de 1,870 dólares mientras
que el de México era de 2,560 dólares, 40 años
después el PIB per cápita de Corea es tres ve
ces más grande que el de México, por lo cual
la economía del país asiático es la décima a
nivel mundial, a pesar de tener menos de la
mitad de los habitantes que nuestro país, que
ocupa la décimo quinta posición. Si en 1980
se hubiese preguntado a un grupo de analtas
económicos qué país tenía n.as probabilidades
de logra; altos niveles ue desarrollo la gran ma
yoríi s_ habría inclinado por México. En primer

lugar, a diferencia de la nación asiática Méxi
co no está dividido en dos por una guerra ci
vil, situación que amenaza desde entonces a
la península con una guerra nuclear. En 1980,
Corea del Sur vivía mucha turbulencia luego del
asesinato un año antes de Park Chunghee,
presidente dictador, lo que desembocaría en
otra dictadura, mientras que en México, si bien
no había democracia había un sistema ordena
do en donde había sucesiones cada seis años
lo que evitó golpes de Estado. México entró
formalmente a la democracia, con la elección
de 2000, mientras que Corea del Sur lo hizo
en 1997. En el análisis de 1980 sería claro que
un México con una economía abierta conta
ría con mayores ventajas y recursos que Corea
del Sur, un territorio 19 veces más grande que
el del país asiático, con una enorme frontera y

relación comercial con la mayor
economía del planeta.

¿Qué hizo Corea del Sur para
superarnos de esa manera en 40
años? La respuesta no es larga
y no cabe en una sola columna,
sólo decir que al periodo de cre
cimiento económico de Corea

del Sur después de la guerra civil
y hasta la crisis de 1997 se le llama el Milagro
del Río Han, en referencia al río que atravie
sa Seúl y dicho milagro se logró gracias a una
serie de políticas de industrialización a través
del apoyo estatal a grandes conglomerados a
los que se le pedía ambiciosos objetivos de ex
portación e innovación. Además, Corea del Sur
colocó un fuerte énfasis en la excelencia edu
cativa en todos los niveles. La diferencia entre
los dos países pasa por la continuidad, Corea
citi Sur no reinventó su modelo económico
cada seis ^ños, construyó un sólido Estado de
derecho y aunque no está exenta de corrup
ción sus instituciones han llevado a presiden
tes a la cárcel. El Juego del Calamar surge de
un país potente que se ha sabido transformar
en condiciones difíciles y que no está exento
de retos sociales como plantea la trama, Méxi
co tiene potencial como para que en 20 años
podamos ver el nivel de vida de Corea del Sur
como algo propio y cotidiano.

El PIB per cápita
de Corea es tres

veces más grande
que el de México.
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Esta semana fue presentado el estudio de
Oxford Economics sobre el aumento en el con
sumo de cigarros, pero ilegales, en los últimos
diez años en México.

De acuerdo con el reporte, el consumo pasó
de 2 a 18.8% del total del mercado nacional, y la
presencia de cigarros ilegales se ha dividido en
los de contrabando, que ingresan a México de
manera ilegal —principalmente chinos, con las
marcas Win y Brass—, y aquellos que ya son pro
ducidos en el país por marcas establecidas como
Link y Económicos, pero que no tienen códigos
de seguridad del Sistema de Administración Tri
butaria, que encabeza Raquel Buenrostro.

Observe el tamaño de la ilegalidad y la eva
sión fiscal, que por su cuantía debería ser un
tema del Gabinete de Seguridad pública.

La venta de Link y Económicos es la que
más ha aumentado. Representa 12% del merca
do de consumo de cigarros. La estimación in
dica que el impacto sobre la recaudación fiscal
del SAT es de 13 mil millones de pesos al año,
lo que representa una pérdida de 19.9% (el año
pandémico fue del 10.7%) y equivale a casi la
mitad del subsidio al IEPS de gasolinas, que el
presidente López Obrador ha decidido man
tener para contener el impacto inflacionario del
alza de precios internacionales del petróleo y
sus derivados.

El SAT ha puesto en marcha una app de ve
rificación que hace posible escanear, desde
un celular, la legalidad del producto, pero no
se ha realizado una activa campaña de pro
moción del uso de la app por los ciudadanos
porque, hasta ahora, todo ha parado en un ex
horto de delegaciones locales de la Cofepris,
pese a que, año con año, se incautan cerca de
100 millones de cajetillas de cigarrillos. Hoy, es
posible encontrarlos por redes sociales y con
una googleada.

Y, por cierto, aún no me queda claro por qué
son inspectores de la Cofepris (regulador) los
que realizan la incautación del producto, en
lugar de la Guardia Nacional, en funciones de
policía federal.

Los resultados del estudio hacen evidente
que tanto las autoridades federales como los
fabricantes internacionales, Philip Morris y Bri
tish American Tobacco, deben profundizar en

campañas de incautación y concientización,
particularmente en los pequeños y medianos
establecimientos del país, para contener esta
práctica que continúa en expansión. ¡Dicen en
mi pueblo que no hay vacío que no se llene!

Y, hablando de cigarrillos, esas medias tintas
en la SCJN, que encabeza Arturo Zaldívar, al
resolver sobre temas como la mariguana o los
vapeadores y cigarros electrónicos, es parte de
lo que impulsa 1) la lentitud con la que se legisla
y 2) la facilidad con la que los goblemícolas del
sector salud, encabezados por el prohibicionis
ta Hugo LópezGatell, siguen pretendiendo
erigirse en amos de la conducta ciudadana.

Con siete votos a favor, la Suprema Corte
de justicia de la Nación (SCJN) resolvió que la
prohibición absoluta en México de los cigarros
electrónicos y vapeadores es una medida des
proporcionada e inconstitucional. Pero como
4 no estuvieron a favor, cada ciudadano que
quiera usar vapeadores tendrá que presentar
su amparo, ¡puro enfado!, ¿no? Hoy Mexvap,
que encabeza Juan José Cirión, registra casi
mil peticiones de amparo de consumidores que
pretenden usar el vapeador, pero, de éstos, sólo
16 se han resuelto.

©
DE FONDOS A FONDO

#ANPACT, que preside Miguel Elizalde, pre
sentará en un evento que encabeza Salomón
Elnecavé, el director general de Autotransporte
Federal, una nueva plataforma para capacitar a
los hombres que manejan camión. La platafor
ma y los cursos son gratis.

Participan en este esfuerzo GIZ alemana,
Canacar, Conatram y ANTP. Apoyan el esfuerzo
la SCT y la Semarnat. Está dirigido al pequeño
empresario del autotransporte para facilitar su
actualización en el manejo de su empresa con
alternativas digitales.
#ScotiabankMéxico se convertirá, a partir del
1 de noviembre, en el banco con mayor por
centaje de mujeres reportando a un CEO, con
la integración de la experta peruana en riesgos
Elbia Castillo, como directora de la Dirección
General Adjunta de Prevención de Lavado de
Dinero y Control Interno.
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Ya como rectora de la Universidad del Ca
ribe, Marisol Vanegas ha tenido tiempo de
reflexionar y ha recibido algunas invitacio
nes para compartir su experiencia como se
cretaria de Turismo de Quintana Roo en el
momento en que estalló la crisis de covid19.

A la pregunta: ¿por qué Quintana Roo se
recuperó tan rápido?, ella considera que se
debió a cuatro factores, pero antes de enu
merarlos recuerda los últimos días de la Fe
ria Internacional.de Turismo de España, en
2020.

Comenzaba febrero y en Madrid ya había
gran preocupación porque habían llegado
los primeros contagiados de covid19 desde
Asia y comenzaba a gestarse una especie de
sicosis que, de alguna manera, logró conte
ner el gobierno español durante
la Fitur, un evento con gran ex
posición internacional.
Pero el día en que aterri

zó de regreso a Cancún, ella
buscó a la secretaria de Salud
de Quintana Roo, Alejandra
Aguirre, y con el apoyo del go
bernador Carlos Joaquín coin
cidieron en que era imperativo
trabajar en varios protocolos, el
primero de los cuales era cómo
reaccionar para atender y aislar
a los pacientes contagiados.

Ellas tenían un camino andado, pues al
estado habían llegado portadores de enfer
medades contagiosas que requerían de la
participación de la Secretaría de Turismo,
pues lo hicieron debido a la enorme conec
tividad aérea hacia esa entidad.

O
Vanegas se anticipó incluso al Consejo Mun
dial de Viajes y Turismo (WTTC, en inglés),
pues cuando habló sobre el tema con la en
tonces presidenta. Gloria Guevara, ella le
dijo que contaba con el sello de Safe Tra
vel, pero juntas hablaron del diseño de los
protocolos.

Esa.comunicación conjunta que existió

entre las Secretarías de Salud y de Turismo,
en una posición de igualdad, fue la primera
razón de la pronta recuperación.

La segunda fue la unidad del sector, que
compite a veces de forma despiadada, pero
que, en momentos de crisis, como ha ocu
rrido con los huracanes, se vuelven uno y
trabajan de forma incansable y coordinada.
Un ejemplo de lo anterior fueron los

25 grupos de WhatsApp que abrieron con
Vanegas para dar seguimiento a problemas
específicos en diferentes destinos del estado
y en subsectores del turismo.

La tercera la atribuye al Consejo de Pro
moción Turística de Quintana Roo, que di
rige Darío Flota, pues concentró toda la
promoción en alianzas con las aerolíneas

porque eran las únicas que se
guían operando, incluso debido
a que, legalmente, no podían
dejar de volar, pues arriesga
rían sus permisos.

Concentrar allí la promoción
fue clave cuando México fue
uno de los poquísimos países
que no cerró nunca durante la
pandemia.

La cuarta razón es el lideraz

go, ya que el Caribe Mexicano es
un referente de los viajes a nivel
mundial y si en ciudades como la

de México o Monterrey el turismo es una ac
tividad secundaria, en Quintana Roo significa
90% del empleo.

No es extraño entonces que este lunes,
durante la inauguración del Cancún Travel
Mart, el gobernador Carlos Joaquín haya
dicho ante más de 500 compradores y pro
veedores que la actividad turística está en
pie, aunque todavía faltan retos por salvar
en cuanto a la pandemia.

O

¿Por qué
Quintana Roo

se recuperó tan
rápido? Vanegas
considera

que se debió
a cuatro factores.

Es cierto que se perdieron cien mil empleos,
resumió, pero se pudieron mantener 400 mil
y hoy ese estado es el número uno en gene
ración de empleos en México, con casi 75 mil
en el último semestre.
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Decreto automotriz:
sin definiciones
• Se tendrá que definir si se pone un tope en la
antigüedad de los vehículos que serán regularizados.

José Zozaya, presidente de la Asociación Mexicana de la In
dustria Automotriz, quien reconoce que es optimista, confía
en que los argumentos de las empresas automotrices sean
escuchados por las secretarías de Hacienda y de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana, que de acuerdo con el De
creto publicado en el Diario Oficial de la Federación serán
las encargadas de elaborar el programa de regularización
de autos chocolate en Baja California, Sonora, Chihuahua,
Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas y Baja California Sur.

LO primero que resalta es que se deja fuera a la Secre
taría de Economía, lo que es un total absurdo porque es la
que regula al sector industrial.

Zozaya espera que la voz de los empresarios sea escu
chada y que se fijen reglas que logren aminorar el golpe
a la industria automotriz, ya de por sí está afectada por la
escasez de microchips y los bloqueos a las vías férreas en
Michoacán que se han prologando más de 70 días.

Se tendrá que definir si se pone un tope en la antigüedad
de los vehículos que serán regularizados y lo que espera
la industria es que no sean mayores a 10 años; que no se
regularicen los autos que ingresaron a México después del
16 de octubre, aunque tampoco
está claro cómo se comprobará
la fecha de ingreso, pues estamos
hablando de contrabando ilegal;
además que se exija una verifi
cación vehicular como sí exige a
los autos importados legalmente
que tienen que cumplir con es
trictas normas ambientales.

0
GBM, AMBICIOSA META
Hoy en conferencia de prensa, Pedro de Garay y José
Antonio Salazar, codirectores de GBM, presentarán una
nueva estrategia de crecimiento enfocada a un uso más
eficiente de la tecnología que facilite el acceso al portafo
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lio de fondos de inversión y atraiga a un mayor número de
inversionistas.

Los planes de GBM, que es líder en el mercado porque
opera en promedio el 16.6 por ciento del mercado, con
templa incrementar el número de asesores financieros
independientes y de aquí a fin de año contratarán a 200
especialistas en tecnología, que se dice fácil, pero en Méxi
co, de acuerdo con las propias cifras de GBM, hay alrededor
de 150 asesores independientes frente a otros países, como
Brasil, que tienen un mayor número de inversionistas, don
de hay más de 14 mil asesores independientes.

La meta es, desde luego, ampliar el mercado de inver
sionistas y enfocarse a un amplio segmento de la pobla
ción que tienen su dinero en cuentas bancadas y no sólo
personas físicas, sino también empresas y más del 70 por
ciento de sus inversiones están a la vista y no reciben pago
de intereses.

Es una apuesta agresiva a la que hay que dar la bienve
nida porque, en efecto, uno de los problemas del mercado
de valores mexicano es su bajo número de participantes,
tanto del lado de la oferta como de la demanda.

O
INCERTIDUMBRE SOBRE RFC

Donde también hay grandes dudas es en los cambios en
materia fiscal ya aprobados en la Cámara de Diputados y
que hoy serán enviados al Senado. En el caso del RFC obli
gatorio para jóvenes mayores de 18 años no se ha definido
cómo comprobará el SAT el registro, si estará vinculado a
otros trámites, como renovar o sacar la credencial del INE
para todos los adultos mayores de 18 años y las sanciones
que aplicará el SAT por incumplimiento.

El sector automo

triz espera que
no se regularicen
los autos que
ingresaron a
México después
del 16 de octubre.
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1 PepsiCo, empresa que en México preside Roberto
• Martínez, invirtió tres mil 400 millones de pesos

y puso en marcha dos centros de distribución y logís
tica en Huejotzingo, Puebla, y Ciudad Obregón, Sono
ra, para su portafolio de alimentos que incluye Sabritas,
Gamesa y Quaker, entre otros. A la par entregó otros
seis proyectos de transformación y relocalización en
Huajuapan de León, Oaxaca; Valle de Bravo, Estado
de México; La Paz, Baja California Sur; Los Mochis, Si
naloa; San Quintín, Baja California, y San Juan Tlalpi
zahuac, Estado de México. La transformación de la red
logística de PepsiCo México forma parte de un ambi
cioso plan de inversión por 80 mil millones de pesos
que el Sistema PepsiCo México anunció en mayo de
2019 y que se ha mantenido prácticamente inalterado.
2 Aprende Institute, que tiene como CEO a Martin

•Claure, cerró una ronda de inversión por 22 mi
llones de dólares que usará para sumar talento, mejorar
su oferta educativa y ampliar los servicios a empresas e
instituciones. En los últimos dos años, esta plataforma
ha inscrito a más de 70 mil estudiantes, entre empren
dedores y clientes de compañías que buscan fortalecer
su talento, y ha ayudado a seis de cada 10 a aumentar
sus ingresos en el corto plazo. Tiene alianzas con em
presas como WeWork, BBVA, Banco Santander, entre
otras, y ha implementado proyectos con la Fundación
Maestro Cares, de Marc Anthony. Su alianza más re
ciente es con Univision para lograr que su oferta de
productos sea más accesible a la comunidad hispana
de los Estados Unidos.

3 Las preocupaciones por los altos niveles de la in
flación, tanto a nivel nacional como internacional,

continúan, de manera que los ajustes a los pronósticos
para el cierre de año se están generalizando. El Insti
tuto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, encabezado
por Ángel GarcíaLascurain, hizo lo propio al elevar
su perspectiva para el cierre de 2021 de 6.0 a 6.3 por

ciento. Las disrupciones en las cadenas de suministro y
las presiones que han sufrido los precios de los energé
ticos han provocado una nueva ola de ajustes. Además,
los signos de desaceleración económica han traído
consigo discusiones en torno a la posibilidad de que la
economía global se esté aproximando a un escenario
de estanflación, es decir, un periodo con alta inflación y
lento crecimiento.

4 Pese a que la Comisión Reguladora de Energía, de
•Vicente Melchi, mantiene prácticamente conge

lado el otorgamiento de permisos para la instalación de
nuevas estaciones de servicio o para el cambio de ima
gen a marcas distintas a Pemex, las empresas que han
logrado las pocas autorizaciones siguen avanzando en
el mercado. Una de ellas es Shell, que preside Alberto
de la Fuente, pues recientemente arrancó la operación
de la gasolinera 230 con su marca que ya está presente
en 17 estados de la República, y que convierte a Méxi
co en uno de los 80 países donde opera este tipo de ne
gocios. La empresa ya se encuentra entre las primeras
cinco con mayor presencia en el país, donde, además
vende su propio combustible, el cual importa principal
mente de Estados Unidos.

5 Las voces en contra de la iniciativa de refor
•ma eléctrica puesta a consideración del Congre

so de la Unión siguen multiplicándose. Vladimiro de
la Mora, presidente de la American Chamber of Com
merce of México, la cual aglutina más de mil empresas
de origen estadunidense, advirtió sobre sus repercusio
nes medioambientales, económicas y de cumplimien
to de compromisos internacionales, particularmente
con el Tratado entre México, Estados Unidos y Cana
dá. El directivo explicó que en medio de un proceso de
reactivación económica, nacional y regional, en el que
México y Estados Unidos realizan esfuerzos conjuntos
para la relocalización y desarrollo de cadenas regiona
les de suministro, esta propuesta afectará el clima de
confianza y certidumbre.
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Van por ingresos:
ípFC, donaciones y...
imezcla la elevan
pe 55.1 a 60.6 dls/b
t'l
j Janto el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
fÓ, como la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, rechazaron
t£l tener una ntieya reforma fiscal. En su lugar, dijeron, se
ijlebía cobrar bien. Por eso estamos viendo la actual misce
lánea fiscal, discutida en el Congreso, donde si bien hay un
gran avance con el Régimen Fiscal de Confianza, también
hay controversias en el RFC para mayores de 18 años, en
reducir la deduclbilidad de las donaciones, incluso, algo
que no es de la miscelánea, pero trae ingresos, en el precio
subvaluado del precio de la mezcla de petróleo.

O
DONACIONES, LAS METEN EN EL MISMO PAQUETE
Las nuevas modificaciones al articulo 151 de la Ley del 1SR
limitan las deducibilidades para donaciones y las mete en
un limitado 35% de deducibilidad, junto con gastos escola
res, médicos, laborales, funerarios, intereses hipotecarios,
etcétera.

Dos claros ejemplos de organizaciones sociales que
funcionan bien, la Cruz Roja y el
Teletón. Y tendrían limitaciones
para su fondeo. La idea del go
bierno es centralizar esas funcio
nes, pero no tiene la capacidad.

©
ISR AL CUMPLIR 18 AÑOS
Al obligar a los jóvenes, al cum
plir 18 años, a tener su RFC, el
•SAT podrá ir evitando la econo
mía informal, los tendrá a todos con mayor control. Y evitará

el robo de identidad, pues las factureras se aprovechaban
de los jóvenes para sacar facturas a su nombre.

Sin embargo, ¿quién garantiza al joven que no deberá
presentar una declaración anual de pago de impuestos?
Puede recibir dinero de su familia, y no es ingreso tributa
ble. Ahí hay dudas.

O
MEZCLA AUMENTA DE 55.1 A 60.6 DLS/BARRIL
"Los Criterios Generales de Política Económica presenta
ron, en su marco macroeconómico, una estimación de la
¦mezcla mexicana de petróleo de 55.1 dólares el barril. Pero
"Hacienda, al ver el aumento en el precio del petróleo, ya la
elevó a 60.6 dólares el barril. Y... ¿Hacienda qué hará con
el excedente? Acaso será un guardadito más o servirá para
ampliar un gasto público reducido. Ahí hay otra incógnita.

O
GOLPAZO A NAPOLEÓN, NUEVO LAUDO
Napoleón Gómez Urrutia dejó México para exiliarse en
Canadá, en el 2006, debido a la acusación de haber reci
bido 54 millones de dólares de la venta de Cananea y no
"haberlos repartido entre los trabajadores del sindicato mi
nero. La novedad: el caso está más vivo que nunca, con un
nuevo laudo.

La junta Federal de Conciliación y Arbitraje notificó el
laudo del 13 de octubre, condenando al Sindicato Nacional
de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y Si
milares de la República Mexicana, y a su secretario general,
Napoleón Gómez Urrutia, por no haber repartido los 54
millones de dólares entre los trabajadores.

El laudo fue emitido a través de la resolución del Décimo

Tribunal Colegiado en Materia del Trabajo del Primer Cir
cuito. El caso sigue a Napoleón desde hace años.

¿Quién garantiza
al joven
que no deberá
presentar una
declaración

anual de pago
de impuestos?
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El odioso mensajito
de iCloud en el iPhone
Asumo que ocurre igual

con los Android, pero la
experiencia más cercana

la tengo con un iPhone.
Palabras más, palabras menos,

siempre advierte que se acabó mi
espacio en iCloud y que conse
cuentemente debo pagar más, si
quiero guardar todas las fotos que
automáticamente acumuló en al
gún lado cada vez que cambio de
teléfono.

Hay remedio, claro: sentarse
un par de días a borrar contenido
insulso, pero siendo francos...
¿Quién hace eso?
De la nostalgia ha nacido una

"necesidad" y de ésta, un enorme
negocio que podría amarrar a los
usuarios de unsmartphone, de
por vida.
¿Se dan cuenta de lo poco que

cambiaron estos dispositivos en
los años recientes? Pero curio

samente, lo que mejora rápida
mente es la cámara. Cada vez

mejores fotos, cada vez más pesa
das, cada vez más "gigas".
La "nube" le llaman a ese ser

vicio que creció con el correo
electrónico y que ahora guarda
recuerdos de las posadas y del
baile en ese "bodón". ¿Quién se
atreve a borrar las 35 fotos del
ramo de la novia?
Habida cuenta de que la infor

mación de Gmail, Outlook y otros
no se guardan en un USB, nació
ese propósito de nombre celes
tial que como algunos vicios, na
ció gratuito, pero que de a poco
suma ahora clientes que pagan a
Google o Apple. Estas compañías
guardan la memoria de vida de
ustedes y hacerlo tiene un precio.
En la empresa fundada por

Steve Jobs, empieza en 17 pesos
mensuales por un espacio de 500
GB, o bien, 179 pesos por una
"mansión" de 2 TB.
Los servicios que incluyen

el ya descrito, le entregaron a
Apple 50 mil millones de dóla
res durante nueve meses con
tados hasta junio (es el periodo
más reciente que reportaron a
las autoridades). Eso es 28 por
ciento más que un año antes, una
tasa de crecimiento comparable
con la de la venta de iPhones y
computadoras.
Si bien es todavía una cuarta

parte de lo que representa el otro
negocio, los servicios otorgan un
margen del 33 por ciento, que
es superior al de los dispositivos.
Conviene, vaya, apostarle.
En Microsoft, la empresa crea

dora del "Hotmail" la historia es
aún más relevante. La catego
ría de servicios ya rebasó a la de
sus productos y crece a una tasa
anual de 31 por ciento, y para
Google, en Alphabet, aumentó 37
por ciento en un año; específica
mente sus servicios en la "nube",
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si bien conforman la minoría de

las ventas, aumentaron ingresos
53 por ciento en ese lapso.
Hasta ahora, los mejores clien

tes de la atención que proveen
estas empresas son compañías
que deben guardar su informa
ción de manera segura ante la
posibilidad de un accidente que
dañe servidores propios, o de un
ciberataque de los que ustedes es
cuchan casi todos los días.

Amazon se subió con particular
interés al negocio con AWS, que
aumenta ingresos 33 por ciento
anualmente y ya le reporta 21 por
ciento de las ventas a esta compa
ñía fundada por Jeff Bezos, mag
nate enfocado ahora en los viajes
espaciales.

Si bien los corporativos son la
parte más jugosa del negocio en
este momento, el volumen que
representan 7 mil 700 millones
de personas que cargan o carga
rán un dispositivo digital en la
bolsa representa un área de na
tural interés para estas empresas
que hoy se alinean para que todos
ellos acumulen información.

Guardarla tiene costos, no solo
en instalaciones y equipos en los
que invierten estas compañías,
sino también para el ambiente.
La electricidad necesaria para
alimentar esa infraestructura es

generada en buena medida que
mando combustibles. Ese costo lo

pagan todos.
Sundar Pichai, jefe en Google,

fijó 2030 como fecha límite para
operar todos los negocios con
energías limpias. Esta semana
reconoció la dificultad de cum
plir la meta, en declaraciones
recolectadas por Bloomberg: "Es
un poco estresante", dijo Pichai,
"porque no tenemos todas las res
puestas para llegar allí".
En lo que él busca el modo, Fa

cebook se alió con Ray Ban para
vender lentes que pueden grabar
video de lo que hacen ustedes
durante el día. Más imágenes vie
nen en camino, la dependencia
de la nube aparentemente, solo
puede crecer.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Nació gratuito, pero que de a poco suma
ahora clientes que pagan a Google o Apple.
Estas compañías guardan la memoria de
vida de ustedesy hacerlo tiene un precio"
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Imperio de la ley
Con un abrazo

a Cuauhtémoc Cárdenas

Se publicó el reporte 2021
del World Justice Pro
ject, que mide, desde

hace poco más de una década,
diversas dimensiones asocia
das con la justicia y el Estado de
derecho. Los índices compara
bles (con algún ajuste) existen
desde 2011.

En el indicador general, Mé
xico rondaba 0.47 unidades (el
máximo sería 1.0) hasta 2015.
En los siguientes tres años se
perdieron 0.02 unidades, y
en los últimos tres, ya bajo el
actual gobierno, se ha perdido
0.01 unidades cada año. La
caída se acelera.

La razón es que bajo este go
bierno todos los indicadores
caen, algunos de forma impor
tante. La caída mayor ocurre
en "orden y seguridad", donde
perdemos 0.06 unidades, para
quedar en el lugar 130, de 139

países evaluados. Están en peor
situación Haití, Venezuela,
Mozambique, Congo, Mali,
Pakistán, Nigeria y Afganistán.
Puesto que todos ellos están
en guerra civil o al borde de la
misma, no parece buen lugar
para estar.
La segunda mayor caída es en

"ausencia de corrupción". Per
dimos 0.05 unidades, y ahora
estamos en 0.26 unidades, que
corresponde al lugar 135 (mis
mos 139 países). Por debajo
están Uganda, Camerún, Cam
boya y Congo. Por cierto, aun
que la caída en este indicador
viene desde 2015, es relevante
que no ha cambiado el ritmo de
caída, ya no digamos la tenden
cia, por muchos pañuelos que
saquen en la mañanera.
En tercer lugar empatan dos

indicadores, que caen 0.03
unidades: "derechos funda
mentales" y "justicia civil". En
el primero estamos en 0.49
unidades, que nos colocan en

el lugar 91, mientras que en el
segundo estamos en 0.37 uni
dades, correspondientes a la
posición 131, ahora por encima
de Nicaragua, Congo, Guate
mala, Afganistán, Myanmar,
Bolivia, Venezuela y Camboya.
Los siguientes indicadores

caen más o menos al mismo
ritmo. En "justicia criminal",
estamos en 0.29 unidades, lu
gar 129, y superamos a Haití,
Nicaragua, Paraguay, Congo,
Myanmar, Camboya, Hondu
ras, Camerún, Bolivia y Ve
nezuela. En "aplicación de la
regulación" estamos en 0.44
unidades, que nos ubican en el
lugar 105, pero en "gobierno
abierto" estamos en 0.60 pun
tos, la calificación más alta que
alcanzamos, y que nos coloca
en el lugar 43. Sin este indica

dor, estaríamos 10 lugares más
abajo en el índice global.
Finalmente, en el indicador

de "limitaciones a los poderes
de gobierno", estamos en 0.45
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unidades, en el lugar 102 de la
clasificación. En el indicador

global, alcanzamos 0.43 pun
tos, y nos ubicamos en la posi
ción 113.
Observe que sólo en dos in

dicadores estamos por arriba
de la posición 100, mientras
que en los seis restantes (y en
el promedio global) superamos
claramente ese nivel. En los
dos temas que, supuestamente,
definieron la elección de 2018,
seguridad y corrupción, tene
mos el peor desempeño en los

últimos tres años, confirmando
lo que esta columna había afir
mado hace ya muchos meses:
este gobierno no resolvió los
temas para los que fue elegido,
pero generó problemas donde
no había.
El Estado de derecho, la

aplicación de la ley, las limita
ciones al poder del gobierno y
su apertura, son fundamenta
les para el desempeño de una
economía. Entre los países de
ingreso "medioalto" como nos
clasifican, somos casi los peo
res, ligeramente arriba de Tur

quía, Irán y Venezuela (que ya
no debería estar en este grupo).
Permítame ser más claro: la
economía 15 del mundo (en
dólares corrientes), con un
ingreso per cápita que ronda
el lugar 60, tiene un Estado de
derecho en el lugar 113.
Además, nuestra situación

sigue empeorando, y lo hace
más rápido que en los gobier
nos anteriores. Como vamos,
es más probable que perdamos
posiciones económicas, a que
ganemos en imperio de la ley.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
El mercado seguirá dando
seguimiento a los reportes
financieros de las empresas
más importantes en la Bolsa
de Nueva York y a nivel global
se presentarán los inventarios
de petróleo crudo semanal
déla AIE.

MÉXICO: Los mercados
estarán concentrados en
la aprobación de la Ley de
Ingresos por la Cámara de
Diputados.
A las 6:00 horas el INEGI

publicará el Indicador
Oportuno de la Actividad
Económica correspondiente
a septiembre.
Por la tarde, se darán a

conocer los resultados de la
encuesta de expectativas de
Citibanamex.

Entre los reportes del ter
cer trimestre que destacan
en la jornada se esperan los
de Alfa, Gruma y Vesta.

ESTADOS UNIDOS:
A las 7:30 horas se

publicarán datos sobre los
permisos de construcción
correspondientes a
septiembre.
 Rafael Mejía
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RAZONES Y
PROPORCIONES

El problema
de la inversión
Manuel
Sánchez
González

En años recientes, la inver

sión fija bruta en México
ha mostrado una creciente

debilidad. En particular, durante
tres años, desde la segunda mitad
de 2015, esta variable se man
tuvo estancada, como resultado
del declive del componente de la
construcción, que contrarrestó el
ascenso del componente de ma
quinaria y equipo.
La atonía de la inversión se

profundizó a partir de mediados
de 2018, con una trayectoria des
cendente, que se acentuó durante
abril y mayo de 2020 como con
secuencia de las medidas para en
frentar la pandemia. El desplome
fue sustancial, al llevar la inver
sión a un nivel inferior a ochenta

por ciento del promedio obser
vado en 2013. El deterioro en la
formación de capital involucró sus
dos componentes, si bien la cons
trucción resultó la más afectada.
Desde mediados de 2020, la in

versión se ha incrementado, aun
que a un ritmo decreciente, lo que
ha reflejado, principalmente, el
virtual estancamiento de la cons

trucción durante el presente año.
Con cifras ajustadas por estaciona
lidad, enjulio pasado, la inversión

aún se encontró por debajo del ni
vel de febrero del año anterior.
El desfavorable desempeño de

la inversión es preocupante por
que limita el dinamismo contem

poráneo de la economía. Así, a
pesar de ser el componente de la
demanda agregada que más cayó
en 2020, la inversión ha apoyado
poco a la recuperación económica.
Por ejemplo, durante los prime

ros seis meses de 2021, en el cre
cimiento anual del PIB de 6.9 por
ciento, la inversión total contri
buyó con 1.9 puntos porcentuales,
mientras que el consumo privado
lo hizo en 5.1 puntos.
Más importante resulta el he

cho de que la menor inversión,
así como su deficiente calidad,
restringen las posibilidades de
expansión económica de largo
plazo. En efecto, la formación
de capital incluye la ampliación
y modernización de las edifica
ciones y estructuras físicas que

hacen posible una mayor produc
ción de bienes y servicios.
Además, la inversión es una

forma esencial de aprovechar los
hallazgos que permiten la innova
ción y la mayor eficiencia produc
tiva. El cambio tecnológico es la
principal fuente de crecimiento
sostenido de cualquier economía.
Es difícil identificar con certeza

los factores que podrían explicar
la prolongada debilidad de la in
versión. No obstante, una conje
tura razonable apunta a diversos
elementos que han conformado
el marco de política económica.
Específicamente, la disminu

ción de la construcción du

rante los tres años a partir de la
segunda mitad de 2015 parece
reflejar la crisis y posterior re
estructuración de los desarro
lladores de vivienda. En buena
medida, ésta tuvo su origen en las
nuevas reglas gubernamentales
para otorgar subsidios a las cons
trucciones habitacionales, dando
preferencia a las zonas urbanas,
lo que desvalorizó muchas reser
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vas territoriales de esas empresas.
En menor grado, contribuyó

también la mayor contracción de
la inversión pública, implantada
como respuesta a la caída en los
precios internacionales del petró
leo y la agudización de los proble
mas financieros de Pemex.

Por su parte, el inicio de la ten
dencia declinante de la inver
sión total a mediados de 2018
coincide con la victoria electoral

del actual presidente de la Repú
blica, cuya implicación inmediata
para la inversión fue la decisión
de detener la edificación del
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad
de México, con base en una con
sulta popular llevada a cabo en
octubre de ese año.
A esa determinación le ha se

guido una serie de medidas que
han dañado el ambiente para rea
lizar negocios, mediante barreras
a la inversión y el deterioro del
Estado de derecho. Las acciones
más notorias han abarcado la inte
rrupción de la construcción de una

importante fábrica cervecera, re
curriendo a otra consulta popular;

el freno de permisos y subastas en
el sector energético, y la renego
ciación de contratos con concesio
narios de ductos, entre otras.
Asimismo, durante 2021, la in

certidumbre jurídica ha aumen
tado con diversas modificaciones

legales orientadas a acrecentar el
estatismo eléctrico, así como el
poder monopólico de Pemex, en
detrimento de la participación de
los particulares.
Finalmente, la iniciativa de re

forma constitucional en materia
energética, actualmente en el Con
greso, busca, entre otros aspectos,
concentrar la generación eléctrica
en la CFE, cancelando los permisos
existentes, así como los contratos
de compraventa de electricidad.
Las plantas del sector privado que
darían sin sustento jurídico y suje
tas a las condiciones de la CFE.

Es urgente que la política eco
nómica dé un giro sustancial
hacia fortalecer el entorno insti
tucional que provea confianza a
los inversionistas. El enfoque gu
bernamental actual solo augura
un mayor debilitamiento de la in

versión, con consecuencias muy
adversas sobre las posibilidades
de progreso económico del país.
Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados [FCE 2006]
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DINERO, FONDOS
Y VALORES

Poner enjaque la
confianza en México
Víctor
Piz

En paralelo a la presenta
ción de la iniciativa de
reforma constitucional

sobre el sector energético, que
plantea la cancelación de todos
los permisos de generación de
energía eléctrica y los contratos
de compraventa de electrici
dad, se dispararon los flujos de
salida por parte de inversionis
tas extranjeros de instrumentos
gubernamentales.
Aún es pronto para decir

que la propuesta del Ejecu
tivo afectó la confianza de los
inversionistas, que han mos
trado cautela ante las condicio
nes externas e internas, lo que
se ha traducido en una dismi
nución del apetito por activos
mexicanos.

Pero en los primeros días de
octubre volvió a reducirse la
tenencia de bonos guberna
mentales por parte de los inver
sionistas foráneos, después de
una pausa en septiembre.
Entre los inversionistas sigue

habiendo preferencia por activos
de otras economías emergentes,
en particular por deuda de países

asiáticos.
La inclusión de China en diver

sos índices de renta fija globales
ha convertido a esa economía, la
segunda más grande del mundo,
en un destino alternativo para
los flujos de capital.

A eso se suma el hecho de que
los diferenciales entre tasas de

interés con Estados Unidos, que
habían favorecido a México,
fueron nulificados por la alta
inflación.

Durante la primera semana de
octubre, los extranjeros ven
dieron 35 mil 679 millones
de pesos de sus posiciones en
deuda gubernamental mexi
cana, según cifras del Banco de
México.

Esas salidas más que revirtie
ron lo recuperado en septiem
bre, cuando hubo entradas por
15 mil 777 millones de pesos.
Septiembre fue el primer mes

que registró compras netas de
valores gubernamentales por
parte de extranjeros, después de
nueve meses consecutivos con

flujos negativos.

Las ventas en los primeros
ocho días de octubre coinciden
con la incertidumbre de los
inversionistas relacionada con
la iniciativa enviada el 30 de
septiembre al Congreso por el
presidente López Obrador para
reformar los artículos 25,27 y
28 constitucionales, en materia
energética.
La propuesta ha generado un

amplio debate por sus posi
bles efectos negativos sobre
la industria eléctrica, lo que
podría derivar en acciones con
tra México por parte de inver
sionistas de diversos países, así
como en un ambiente de falta de
confianza.
El saldo total de los activos de

deuda mexicana en manos de no
residentes en el país disminuyó
a un billón 634 mil 615 millones
de pesos al 8 de octubre, el nivel
más bajo desde principios de
abril de 2013.
Quiere decir que, en térmi

nos de participación de inver
sionistas extranjeros en valores
gubernamentales de México,
el retroceso es equivalente a
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ocho años y medio.
En lo que va del año ha habido

salidas de capital foráneo en bo
nos emitidos por el gobierno de
256 mil 433 millones de pesos,
que representan una contracción
de 13.6 por ciento.
En menos de 10 meses de

2021 las salidas son práctica
mente similares a las de todo
2020, cuando cerraron el año en
un máximo histórico de 257 mil
239 millones de pesos.
En este año la principal venta

se ha registrado en bonos a tasa
fija de largo plazo con 236 mil
933 millones de pesos menos a la
primera semana de octubre.
Marginalmente se ha visto

compensada con entradas a Udi
bonos en lo que va del año. Las
presiones inflacionarias han in
crementado el atractivo de estos
instrumentos de cobertura con
tra la inflación.
Desde el récord alcanzado

por la tenencia extranjera de bo
nos gubernamentales en febrero
de 2019, la salida es ya de 639
mil 313 millones de pesos, lo
que representa una caída de 28.1
por ciento.
A partir de ese pico, la pérdida

de apetito por títulos de deuda
en moneda mexicana entre in
versionistas foráneos ha sido
continua.

México pierde 'brillo' entre

los extranjeros, cuya confianza
pudo verse afectada con la ini
ciativa de reforma constitucional

sobre el sector energético, que
cambia las reglas vigentes en
permisos y contratos eléctricos.
Si bien no hay fuga de capita

les, la llave está abierta y puede
abrirse aún más si persiste la in
certidumbre o desconfianza de
los inversionistas.

"A partir de febrero de 2019, ¡a pérdida
de apetito por instrumentos de deuda en
moneda mexicana entre inversionistas

extranjeros ha sido continua"
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COORDENADAS

Enrique
Quintana

¿Sin moverle ni una coma?

Todo indica que hoy o en la madrugada de ma
ñana, todo el paquete de ingresos, es decir, la
Ley de Ingresos, la Ley de Derechos y la Misce

lánea Fiscal, habrá sido aprobado por la Cámara de
Diputados, prácticamente sin cambiar ni una coma
a lo enviado por Hacieda.
Las votaciones habrán tenido el rechazo práctica

mente unánime de la oposición y el respaldo com
pleto de Morena y sus aliados.
Y ahora irán a la Cámara de Senadores donde pro

bablemente tampoco reciban modificaciones.
Sin embargo, la historia podría ser diferente,

cuando en las siguientes semanas se discuta el Presu
puesto de Egresos.
No se trata de que en materia de gasto, Morena

vaya a ser generoso y a dar concesiones a las deman
das de otras fuerzas políticas.
No, de lo que eventualmente podría tratarse es

de emplear la negociación del Presupuesto como
un recurso para obtener votos a favor de la reforma
eléctrica.
La Comisión de Energía de la Cámara de Diputa

dos, cámara de origen en la reforma constitucional en

materia eléctrica, ha planteado que la discusión de la
iniciativa no será inmediata.
Ha señalado la posibilidad de realizar un 'parla

mento abierto', para escuchar los diferentes puntos de
vista.

Francamente, no creo que Morena esté conside
rando seriamente cambiar la iniciativa a partir de
escuchar las voces de los expertos, que mayoritaria
mente se han expresado en contra de ella.
De lo que probablemente se trataría es de esperar

hasta la discusión del presupuesto para tener una
moneda de cambio y por lo mismo, la posibilidad de
negociar los votos de algunos legisladores del PRI.
Aunque la Cámara de Senadores no apruebe el pre

supuesto, este año probablemente deba trabajar de
manera estrecha con los diputados con objeto de que
también algunos senadores del PRI reciban 'incenti
vos' para que respalden la reforma eléctrica.
En el pasado, cuando no había mayorías absolu

tas, había un fondo con el que se financiaban proyec
tos patrocinados por los diputados, como carreteras,
que permitían a los legisladores posicionarse en sus
distritos.
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Le comentamos ayer en este espacio que se ve difícil
que los priistas vayan a votar de manera uniforme.
Ni sus líderes de las fracciones parlamentarias en

las dos cámaras ni tampoco el líder nacional del par
tido tienen la autoridad necesaria para conseguir una
votación monolítica.
Esto lleva a Morena a buscar un estilo de negocia

ción que sume votos de legisladores priistas en lo in
dividual o cuando mucho de pequeños grupos.
Además de apoyos en materia presupuestal, otro de

los ingredientes que estará presente en esta negocia
ción es la modificación de algunos de los aspectos
de la refoma.
Si no se cambiara nada, si se pretende pasar sin mo

verle ni una coma, sería muy difícil para los priis
tas justificar el respaldo a la iniciativa de López

Obrador.
Es por ello que las posiciones intolerantes, como la

expresada el fin de semana por Bartlett, meten en difi
cultades a los negociadores de Morena.
Pero al mismo tiempo, algunos morenistas ra

dicales temen que en la negociación, la iniciativa
pueda ser rasurada de aspectos que ellos consideran
indispensables.
Por eso quisieran que los votos de los priistas se

buscaran más bien a través de presiones y no de
concesiones.

Es pronto para saber lo que va a ocurrir, pero quie
nes piensen que la reforma eléctrica ya está amarrada
para el gobierno, se pueden llevar un sorpresa, pues
todavía hay muchos obstáculos que se tienen que
saltar.
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Alex Saab, álter ego
de Nicolás Maduro
El aislamiento internacional y la desconfianza en su en

torno llevaron a Nicolás Maduro a apostar por Alex
Saab como su contacto personal con el mundo de las
finanzas públicas y privadas.

Pero la vida siempre tiende hacia el equilibrio. En
este caso, Marshall Billingslea, subsecretario de financiamien
to del terrorismo del Departamento del Tesoro durante el go
bierno de Donald Trump, se marcó como objetivo casi per
sonal seguir las huellas que Alex Saab iba dejando por el
mundo para llevarlo detrás de las rejas.
La obsesión de Billingslea con el caso Saab llegó a tal

punto que les hizo llegar a Caracas al empresario y a su so
cio Alvaro Pulido dos gorras con el logo del Departamento
del Tesoro en cuyas viseras escribió: "I see you soon" (Nos
vemos pronto). Así lo narra el periodista Gerardo Reyes en
su libro Alex Saab, laverdad sobre el empresario que se hi
zo multimillonario a la sombra de Nicolás Maduro (editorial
Planeta).
Nicolás Maduro se ha cansado de mostrar la insignifican

cia que para él representa la oposición política en su país. Lo
hizo nuevamente el pasado fin de semana al anunciar la sus
pensión del diálogo que se lleva a cabo en la Ciudad de Mé
xico por un motivo insignificante frente a la crisis de que vive
Venezuela desde hace algunos años: la extradición de su ami
go Alex Saab.
La llegada de Alex Saab a una prisión de Florida es una

derrota de Maduro no solo por la acumulación de informa
ción personal que lleva consigo la memoria del empresario
colombiano sino por el significado que Saab representa pa
ra Estados Unidos: una prueba que posiblemente demostra
rá la mutación de un Estado a un país gobernado por una
mafia.

Alex Naín Saab Morán conoció a Maduro la segunda se
mana de octubre de 2010 cuando este era ministro de Exte

riores de HugoChávez. Fue la senadora colombiana Piedad
Córdoba quien lo introduce a la cancillería venezolana.

Córdoba tenía dos semanas de haber sido destituida por
la Procuraduría colombiana por sostener vínculos con las Farc.
Un automóvil blindado del gobierno de Venezuela fue por la
ya exsenadora al aeropuerto de Maiquetía, en Caracas.

Nicolás Maduro recibió a Piedad Córdoba a la 1:30 de la
mañana. Saab se quedó en la antesala. Quienes estuvieron
presentes en la antesala escucharon peticiones de Piedad Cór
doba a Maduro: seguridad personal porque, según ella, el ex
presidente Alvaro Uribe quería matarla. Ella pidió automóviles
blindados para ella y su hija.
Al finalizar la reunión le dijo a Maduro que le quería pre

sentar a su "amigo palestino": Alex Saab.
"A esta mujer hay que protegerla porque va a ser la próxi

ma presidenta de Colombia", le dijo Maduro a Saab, según
narra Gerardo Reyes en su libro.
Antes de salir del encuentro con Maduro, Saab le pidió a

Andrés Vásquez, asistente de Piedad Córdoba, que le tomara
una foto con su BlackBerry ¡unto a Maduro.

El sueño de Alex Saab era vivir en Miami y abrir una ofi
cina en Nueva York. Inició bien, viajó en 1996 junto con su
entonces esposa Cynthia Certain a Florida, sin embargo, dos
años después, Estados Unidos no le renovó la visa de trabajo
por lavado de dinero.
Solo viéndolo como su álter ego, se comprende la total con

fianza que desbordó Maduro sobre Alex Saab, un persona
je millonario que lo mismo cenaba en un lujoso restaurante
en París junto a su segunda esposa Camilla Fabri, una mode
lo italiana, que en un famoso restaurante italiano en Ankara.
Los ingresos de Saab se dispararon desde el día en que

Maduro le ayudó a descongelar 30 millones de dólares lue
go de que Hugo Chávez decidiera congelar la importación
de productos colombianos a través del control de divisas lla
mado Cadivi.

Alex Saab nunca pensó que su persona fuera blanco per
manente del subsecretario del Tesoro Marshall Billingslea.
Continuará.
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Bancos centrales
mantienen el

rostro impasible
• (>011 el tiempo, los bancos centrales han
incorporado objetivos ad icionales y han
ampliado sus conjuntos de herramientas
de política en consecuencia, especialmente
cuando se les pide que eviten que las grandes
perturbaciones provoquen depresiones
mundiales. Pero con la innovación de las

políticas surgen nuevos riesgos, sobre todo
para la independencia de los bancos centrales.
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B ASI LE A  ¿Cuántas veces han
oído decir qué la RéSéfVá Fede
ral de Estados Unidos tiene un

mandato dual para promover
tanto la estabilidad de precios

como el máximo empleo? ¿Sabían que el
argumento es falso? Según la Ley de Reforma
de la Reserva Federal de 1977, la Fed tartí
bién fefflun tercer mandato: garantizar tasas
de interés de largo plazo moderadas.

Este objetivo no tiene nada de Inusual. Los
bancos centrales a lo largo de los años han
intentado impedir aumentos repentinosíde los
rendimientos de los bonos gubernamentales.
En los años 1 930, por ejemplo, el Tesoro de
Estados Unidos quería que la Fed limitara los
rendimientos de^ ros bonos, lo que llevó a un
acuerdo según el cuál la Fed acordaba man
tener condiciones de mercado ordenadas.

Aún el histórico Acuerdo entre el Teses® y
la Reserva Federal de 1 951, qué restabléiió
la independencia del banco central después
de la Segunda Guerra Mundial, exigía a la
Fed "garcHzar MBkB «SlfagatB
los requerimientos del gobierno y, al mismo
tiempo, minimizar la monetización de la deu
da pública".

Por cierto, la Fed tiene un cuarto objetiva,
porque es responsable [prácticamente como
casi todos los demás bancos centrales) de
garantizar un sistema fina «ero estaMBEl
punto aquí e§ que la mayoría de los bancos
central ||ini§ antiHcle la «is finan
ciera de 2008 tenían sólo un instrumento de
política monetaria |pn el cual llgvár a cabo
estas, tareas: la tasa de interés de un día#1
los mercados interbancarios. De ahí que el
pensamientoacadémico convencional en los
años 1990 se centrara en un únfe© instrumen

to de corto plazo, que resultó ser muy conve
niente para mantener a los. bancos centrales
al margen de los problemas políticos.

Pero tener más objetivos que instrumentas
políticos es una violación de la famosa Regla
deTinbergen, llamada así porJanTinbergen,
el economista holandés que ganó el primer
Premio Nobel Conmemorativo en Ciencias
Económicas en 1 969. Tinbergen sostenía
que x cantidad de objetivos políticos requiere
x cantidad de instrumentos políticos indepen
diente!, y luego de la crisis del 2008, los
bariCÓSCentrales asumieron el desafío transfor
mando sus balances en un instruméntoyálaye

de política monetaria.
Este desenlace no,fue mera consecuencia

de que la tasa de política alcanzara el límite
inferior igual a cero, ni fue particularmente
atípico, teniendo en cuenta que los bancos,
centrales siempre han hecho un uso extensivo
de sus balances. De todos modos, todavíano
se sintió el pbno impacto económico de un
conjunto de herramientas políticas más gran:
de y más diverso.

Consideremos el Banco Central Europeo.
Cuando la tasa de interés de corto plazoerg
sy Único instrumento, la misma política mon&
taria se aplicaba a todos los miembros de
la eurozOna más allá dé fas circunstancias
nacionole!,; Con úna política de balances,
podía en parte abordar esta brecha con la
intencHBJe perseguir uncHflación del 2%&ri
toda b euiOzona. Por ejemplo, un programa
de préstamo especial démediano plazo para
los bancos (con las mismas condiciones para
Ii ii li i ¦flÉHIlli 11 para los bancos en países
con un mal acceso a los mercados o donde
los préstamos bancarios son más costosos.
Un argumento similar se puede hacer para
las compnHde csjivqs finai^ftffleiMwoy
dos bajo presión.

Las políticas de balances del BCE por lo
tanto pueden brindar un mayor estímulo mo
netario f¡¡ aquellas países donde más fe lo
necesita.

En una declaración luciente sobre su riví:
sión de la estrategia de política monetaria, en
fátizó el uso continuo de "compras de activos
y opiScione:SBef¡nanc¡B^BS difl^fc
largo plazo", y que "consideraría, según fuera
necesario, nuevos instrumentos políticos".
Poner el balance en el centro de: la política

monetaria representa una revolución. Como:
dije en una reciente monografía del Instituto
Nacional de Investigación Económica y So
cial, una expansión monetaria radical desti
nada a hacer ta que fuera necesario ha impe
dido que tres sacudidas gigantescas (la crisis
ncBieraiBlobal de . ' ¦ el Usi colapsl

del fQrO en 201 2 y el Covid1 9) provocaran
una depresión global en un.ntomento en que
ílis políticas HccHs en Estados UiHfiSy Eu
ropa eran restrictivas. La tracción prolongada
dsfcqMzas Blacionarias ¡Bificó esil dfl
cisión política.

Pero todas las innovaciones en materia de

políticas crean nuevos peligros y ahora exiS'

té un riesgo mayor de qué el giro hacia una
laxituJBiscal por Harte del gobierna interfiera
en la independencia de la política monetaria.
Asimismo, mayores expoffliones a riesgos fi
nancieros (especialmente en tas mercados de
bonos) podrían hacer qye el ajuste monetario
sea una empresa más peligrosa, con un ries
go mayor de errores políticos.
Aun más problemático^® hecho: de que

el éxito de las políticas de balances ha crea
do expectativas poco realistas sobre 1o que
pueden lograr tas bancos centrales.

La magnitud y la diversidad ilimitada de
tas instrumentos de balances implica qugel
público puede esperar, de manera lógica si
nolgnsata, que los bancos Centrales logréü:
muchos objéítos Muevos.

Por éjéfffplo, tas ambiciosos programas
de infraestructura pública y tas planes para
una transición más rápida hacia una econo
mía verde podrían resultar favorecidos por el
apoyo de los bancos centrales (o regulatorio)
de la emisión de bonos privados. La #vienda
asequible para los: jóvenes podría promo
verse de la misma manera. No: importa de
qué se trate, se espera que tas bancos cen
trales por ta menos escuchen, Y tas políticos
bien podrían estar dispuestos a obligar a tas
bancos centrales a asumir nuevos objetivos.
Después de todo, la simple réplica de que los
"bancos centrales no hacen gst®"ya no sirve.
Las sociedades modernas son complejas ys»
han depositado grandes expectativafréh tas
autoridades públicá§¡

¿Cómo proteger entonces a los bancos
centrales? Para ¡mplefnentar la política mo
íietaria de manera efectiva, "deben conservar
el derechsa vender cualquier activo que
compren ya sean bonos verdes, bonos de
infraestructura, títulos respaldados por hipóte
cas, títulos extranjeros o cualquier otra cosa.
Pero, además de eso, necesitamos una rs#
SKri iBeperE^ESBos aHosy beneficicH
de suBBisaccicnes. HOficinBde EHlua
ción Independiente del Fondo Monetario In
ternacional esun modelo qugss podría imitar
¦ este fin.

Los bancosfcentrales también podrían so
licitar ocasionalmente una guía explícita del
gobierno cuando las transacciófflS de activos
están motivadas por objetos de políticas no
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monetarias^ Deberían hacerse acuerdos igual
mente explícitos cuando tas reguladores redu
cen la ponderación del riesgo sobre activos
favorecidos por el gobierno.

Nada de esto será fácil. Los banqueros
centrales son perfectamente capaces de ex
plicar con cara impasible: por qué cualquier
acción que toman encaja con sus principales
responsabilidades:para garantizar la estabili
dad macroec<3*iica fíftnci®. Peü^H
alta presipn sobre los bancos centrales para
hacer más implica que algunas acciones mir
narán la credibilidad de su gspmpromiso con

monetarias^ Deberían hacerse acuerdos igual
mente explícitos cuando tas reguladores redu
cen la ponderación del riesgo sobre activos
favorecidos por el gobierno.

Nada de esto será fácil. Los banqueros
centrales son perfectamente capaces de ex
plicar con cara impasible: por qué cualquier
acción que toman encaja con sus principales
responsabilidades:para garantizar la estabili
dad macroec<3*iica fíftnci®. Peü^H
alta presipn sobre los bancos centrales para
hacer más implica que algunas acciones mir
narán la credibilidad de su gspmpromiso con

sus funciones esenciales.
No hay tiempo para desperdiciar en crear

procedimientos para minimizar #|)é peligro.
Los bancos centralesíndependientes ssipaces
de implementar medidas innovadoras te'por
ta tanto polémicas) han sido uno de tas gran
des logros en materia de política económica
de los últimos 20 años. La erosión de su in

dependencia es una amenaza que:<se debe
resistir de plano.

sus funciones esenciales.

No hay tiempo para desperdiciar en crear
procedimientos para minimizar #|)é peligro.
Los bancos centralesíndependientes ssipaces
de implementar medidas innovadoras te'por
ta tanto polémicas) han sido uno de tas gran
des logros en materia de política económica
de los últimos 20 años. La erosión de su in
dependencia es una amenaza que:<se debe
resistir de plano.
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Cómo Fucam
cambió de modelo

para sostenerse
En julio de 2019, Jorge Alcocer y Juan Ferrer

visitaron las instalaciones de la Fundación de

Cáncer de Mama (Fucam); el doctor Fernan
do Guisa les hizo el recorrido y explicó cómo
funcionaba su modelo para atender con me

nor costo a las pacientes y cómo aprovechaban los
recursos del Seguro Popular. Les pidió apoyo para lo
grar cobrar adeudos atrasados y todo parecía haber
se entendido.

De hecho, más adelante el presidente López Obra
dor recibió en Palacio al Dr. Guisa, que entonces
aún dirigía Fucam, y ahí el mandatario no sólo le di
jo que le apoyaría para la cobranza atrasada, sino
que incluso impulsaría para que Fucam cubriera to
do el país. Bueno, pues no pasaron muchos días de
ello, y contrario a la promesa presidencial, en febrero
de 2020 el subsecretario Hugo LópezGafell anunció
que por falta de transparencia Fucam dejaba de reci
bir financiamiento público y daba por hecho su inmi
nente cierre. No fue así. Fucam no dejó de operar; sí
se vio obligada a cambiar de un día para otro su mo
delo ahora sin recursos públicos pero hoy sigue aten
diendo a cientos de mujeres. Las pacientes antes reci
bían su tratamiento integral y completo sin tener que
desembolsar gracias a los recursos del SP; ahora tie
nen que pagary la consecuencia es que no todas ter
minan tratamiento.

Su directora, María Luisa Guisa, nos comenta que
Fucam hoy sigue atendiendo a más mujeres con cáncer
de mama que el Incan, Hospital Juárez y Hospital Gene
ral juntos. La realidad es que Fucam era un brazo fuerte
en cáncer de mama para el Seguro Popular y, dice su
directora, los recursos que recibía eran en función de las
pacientes atendidas. En 2018 recibió más de 300 mi
llones de pesos y atendió a 1,500 nuevas pacientes. El

costo promedio (aunque es en función de las etapas I, II
y III) que logra Fucam es de 400,000 pesos por pacien
te, y dice su directora que en el sector público la cifra se
elevaría hasta un millón y medio de pesos.
Lo que no se entendió es que Fucam generaba

eficiencias; el Seguro Popular pagaba medicamen
tos, cirugías y radioterapia, y la Fundación cubría
la atención integral; si el caso se complicada iba
por su cuenta. E incluían también contención emo
cional, cuidados paliativos, nutrición y cardiología.
Entre la pandemia y la falta de recursos, lo que más
se redujo fueron las mastografías. De 40,000 que
Fucam hacía anualmente, en 2020 hicieron 15,000.
Aun así, los diagnósticos no se han reducido. In

cluso con todo y pandemia en 2020 diagnosticaron
1,120 nuevos casos, lo malo es que entre 20 y 30%
ya no siguen tratamiento, y conforme avanzan en el
proceso son cada vez menos las que se sostienen. La
mayoría toman 1 ó 2 quimios y luego ya no regresan.
De enero a junio de 2021 Fucam diagnosticó

1000 nuevos casos, pero cerca de una tercera par
te ya no continúa; muchas se irán, ya con la certeza
del diagnóstico, a un hospital público. Ya es un avan
ce porque en el sistema público la tardanza para lle
gar al diagnóstico es de 8 a 14 meses, aunado a la
carencia de medicamentos. En Fucam el compromiso
es llegar al diagnóstico en un plazo de 15 días a un
mes, y asegura su directora que siempre lo logran.
Con todo, Fucam este año estiman atender a unas

1000 pacientes con tratamiento completo. Y es que
otra opción para salir adelante fue abrirse a recibir
aseguradas con gastos médicos mayores por reem
bolso. Lo triste es que las menos afortunadas, que no
tienen seguro ni recursos para pagar de su bolsillo,
son las que están muriendo.
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Ladrillo a ladrillo
Las reformas del Pacto por México nos lle

varon a pensar que por fin dejaríamos
atrás las taras estructurales de nuestra

economía: en educación se le quitaría el
control corporativo a los corruptos sindi

catos de maestros y se crearía un sistema meri
tocrático de evaluación continua; en energía,
se eliminarían los monopolios de Pemexy CFE
para la creación de mercados en competencia
supervisados por órganos reguladores autóno
mos, y en telecomunicaciones, se creó la figura
de Agente Económico Preponderante para los
sectores telecomunicaciones y radiodifusión,
con la finalidad de desconcentrarlos y alcan
zar condiciones de competencia efectiva.
A raíz de la llegada al poder de López

Obrador, la reforma educativa se eliminó pa
ra volver a entregar el control a los sindica
tos, que si bien son incapaces de educar, son
buena carne de cañón para mantener el po
der político; la contrarreforma energética po
dría materializarse en unos días, eliminando
la competencia y restaurado, fortalecidos, los
monopolios de Pemex y CFE, que además de
empresas asumirían roles de autoridad tras la
desaparición de los órganos reguladores. Por
su parte, el desmantelamiento de la reforma
en telecomunicaciones se está llevando a ca

bo de manera más sutil pero no menos trágica:
ladrillo por ladrillo, el Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT) está nulificando la figura
de Agente Económico Preponderante en Tele
comunicaciones (AEPT).

Deficiencias menores en la redacción de la
reforma constitucional de 2013 y de la Ley Fe
deral de Telecomunicaciones y Radiodifusión
de 2014 (LFTR) han sido aprovechadas por el
IFT para suavizar la regulación asimétrica im
puesta al AEPT ¡Telmex/Telnor/Telcel) y, al mis
mo tiempo, bloquear o entorpecer las alian
zas entre competidores que podrían permitirles
una posición más firme para reducir la capa
cidad que el AEPT tiene de controlar el sector.
Primero, redujeron drásticamente la asimetría
en tarifas de interconexión entre el AEPT y sus
competidores; después, descafeinaron la sepa
ración funcional que ellos mismos habían orde
nado para permitir que la empresa mayorista
del AEPT sea subsidiaría de su empresa mino
rista (de tal manera que el dinero sólo se pasa
de una bolsa a la otra pero los incentivos para
discriminar a competidores frente a su propia
unidad minorista siguen ahí) y, lo que es peor,
son los empleados de la minorista los que ope
ran a la mayorista, en un clarísimo conflicto de
interés. A continuación, liberaron las tarifas del
AEPT para el servicio de acceso indirecto al
bucle local en los 52 municipios más ricos del
país, sin realizar análisis alguno en materia de
competencia económica e índices de concen
tración. De esta manera, el AEPT subió precios
para que los de sus servicios mayoristas sean
superiores a los minoristas, con el ánimo de
desplazar a sus competidores. Y la más recien
te: el IFT pretende restringir las concentracio
nes entre competidores del AEPT estableciendo

criterios que simplemente omiten la existencia
del AEPT y la aún descomunal concentración
que mantiene en el sector telecomunicaciones.

La intención implícita en los criterios que
pretende adoptar el IFT es evadir los estable
cidos en el artículo Noveno Transitorio de la

LFTR, con el objeto de restringir lo más posi
ble las concentraciones o alianzas entre com

petidores del AEPT. Dicho artículo es una ex
cepción expresa a la legislación en materia de
competencia económica que fomenta las con
centraciones y alianzas de empresas del sec
tor telecomunicaciones en tanto exista un AEPT.

Una vez que éste se desconcentre por deba
jo del 50% del sector en su conjunto, la ley
general volverá a aplicar. Pretendiendo hacer
nugatorio lo establecido en dicha disposición,
el IFT intenta establecer parámetros que elimi
nen el Indice de Dominancia (que sí tomaba
en cuenta los efectos pro competitivos de te
ner competidores más fuertes) y restrinjan in
cluso concentraciones pequeñas entre compe
tidores del AEPT.

Un claro ejemplo de la captura del IFT por
parte del AEPT es que si aquel hubiese aplica
do los criterios propuestos para determinar si
el AEPT tiene poder sustancial en los 52 muni
cipios en los que se le liberó, en todos ellos hu
biera superado los rangos permitidos. Enton
ces, nos preguntamos ¿por qué para con los
competidores son tan estrictos y para el AEPT
tan laxos? Usted y yo conocemos la respuesta,
amable lector.
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Las acciones de Grupo Pochteca, comercializadora y
distribuidora de materias primas y químicos, repuntaron17
en la sesión de este malíes en la Bolsa Mexicana de Valores,
después de qüfe.anunció que las cuéntas banearias de su sub
sidiaria Pochteca Materias Primas fueron desbloqueadas por
parte de la autoridad, por lo que ya operan con normalidad
en él mercado bursátil.

Mediante un comunicado, Pochteca reiteró su disposición
para seguir colaborando con la Unidad de Inteligencia Financie
ra (UIF), para aclarar la situación.

El lunes 1 1 de octubre, la empresa informóqiia instituciones
banearias suspendieron las cuentas de «subsidiaria luego de
que la UIF,. (unto con la Secretaría de Marina y la Administra
ción de Control de Drogas de Estados Unidos, iniciaron una in
vestigación por señalamientos que la vinculan con la comercia
lización de precursores químicos de fentanilo a organizaciones
criminales.

La aerolínea de bajo costo Volaris será la primera en acep
tar bitcoins en El Salvador, en momentos en que el país centro
americano trata de expandir el USO de la criptomoneda.

El Salvador se Convirtió en septiembre en la primera nación
del mundo en adoptar el bitcoin como divisa de curso legal, per
mitiendo hacer transacciones con ella en orí creciente número de
establecimientos, a los que Se sumaría Volaris, que inauguró el
martes su filial Sel país.

Volaris dijo que el uso de la moneda digital sola: sería acep*
tado para el pagode servicios en la terminal aérea, sin ofrecer
más detalles.

La implementación de la criptodivisa ha estado plagada de
fallasen el sistema de la cartera digital impulsada por el Gobier
no salvadoreño, Chivo, y decenas de denuncias de suplanta
ción de identidad.

Volaris, que se ha convertido en la línea aérga más grande
de México por transporte de pasajeros ct pesar del golpe de la
pandemia de coronavirus a la industria, tiene actualmente eñ
Centroamérica rutas hacia Ciudad de Guatemala, Sanjoséy
San Salvador.

Google, de Alphabet, anunció la últirritf versión de su teléfo
no inteligente, Pixel 6 y Pixel 6 Pro, que contará con el primer
chip de la Compañía llamado Tensor.

El gigante tecnológico también lanzó Pixel Pass, un servido,
de suscripción a partir de 45 dólares por mes para clientes de
Estados Unidos que incluirá el Pixel Ó y acceso a las versiones
premium deYouTubey YouTubeMusic.

El precio del Pixel 6 comenzará en 599 dólares, mientras
que el Pixel 6 Pro, que incluye un teleobjetivo y una cámara fron
tal mejorada, comenzará en 899 dolaras,

Los teléfonos de Google saldrán a la venta en los proveedo
res de servicios inalámbricos en Estados Unidos,el próximo 28
de octubre.

Volkswagen de México decidió extender un par de días
más el paro técnico qug implemento desde la .semana pasada
en su planta localizada en Puebla, una medida que tanto la
compañía como otras del sector automotor han aplicado a lo
largo del año para afrontar la escasez de semiconductores.

La suspensión de actividades aplicará este martes y el miér
coles 20 de octubre para el segundo y tercer turno del segmen
to dos de la planta, encargado de la producción del modelo
Tiguan, y para el segundo turno del segmento tres, que produ
ce el modelo Taos.

La automotriz alemana aplicó la semana pasada un paro
de actividades del 6 al 15 de octubre para todos los turnos de
su segmento uno, dedicado a la producción del modelo Jetta,
en su planta de Puebla.

En las últimas semanas, varias automotrices con operacio
nes en el país han implementado la suspensión de operacio
nes de sus plantas para enfrentar la escfiffiSZ de chips origina
da por la pandemia deCpvid1 9, misma que para muchos
de los líderes de la industria continuará hasta 2023.

El lunes, el productor de autopartes de aluminio Nemak re
fle¡#Pf|K¡mera vez en lo qufmWaño e' 1 : 1S de (l
falta de chips en sus resultados trimestrales,: tras sumar dos pe
riodos previos de haber sorteado los parSs de algunos de suS
principales clientes.
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La administración
de los errores

En un mundo en donde los negocios y las inte
racciones entre diferentes partes se ha vuel
to muy compleja, es aún más importante que
las entidades públicas y privadas, sea cual
sea su objetivo, se vuelvan más eficientes y

transparentes.
La semana pasada hablábamos de los errores y la

oportunidad de aprendizaje que dejan para la mejo
ra continua de las organizaciones.
Es importante recalcar que la mejor práctica es

no incurrir en errores, por las consecuencias en tér
minos económicos, de seguridad y de imagen que
estos traen consigo; sin embargo, es necesario reco
nocer que, por propia naturaleza humana, los erro
res existen.

En cualquier sistema, deben existir controles pa
ra prevenir la ocurrencia de errores, pero además
deben existir otros controles para detectarlos cuan
do ocurran, de tal manera que haya la oportunidad
de corregirlos antes de que haya consecuencias por
ellos.

Por lo anterior, una de las responsabilidades de los
administradores es poner en práctica un sistema in
tegral de control interno que ayude a prevenir y evi
tar los errores, sean estos en ámbitos operativos, de
información financiera y de cumplimiento a leyes y
regulaciones.
Partimos de la base que la entidad y su organiza

ción, tiene un código de ética y conducta que están
alineados con un juego de valores preestablecidos
para guiar la actuación de la entidad y de los indivi
duos que en ella colaboran directa o indirectamente.
Cuando hablo de la administración de los erro

res, no me refiero a que haya una predisposición de
la administración hacia la comisión de errores. Más
bien me quiero referir a la actitud que toma la ge

rencia relativa a la forma en la que va a enfrentar
los errores que sean detectados. Evidentemente, co
mo mencionamos en el artículo de la semana pasa
da, no pretendemos hablar de los errores incurridos
de mala fe que normalmente llevan al robo o al frau
de. Para eso, la administración deberá implementar
los controles más severos, ya que, si llega a existir
colusión, es muy difícil que este sea detectado con
oportunidad.

Uno de los primeros puntos de los que quiero ha
blar es que la administración debe crear una cultura
de responsabilidad y de perder el miedo a reportar
con oportunidad los errores. La administración debe
hacer énfasis en que no reportar un error, tiende a
multiplicar sus efectos, en vez de que, si es reportado
con oportunidad, es posible de neutralizar o eliminar
cualquier efecto que este pueda tener. Esto quiere de
cir que el mejor control de detección es el propio ope
rador de cada tarea a ser controlada.

Teniendo en cuenta que normalmente, si el error es
detectado en el momento en que se incurre, el opera
dor de la tarea es la primera opción de corrección, el
sistema debe tener los controles de confirmación sufi

cientes para que el propio operador pueda volver a
procesar y evitar el error.

Una vez detectado el error, la administración tiene
que establecer todos los pasos y protocolos para que
estos sean corregidos y que se determine la causa del
error para evitar ocurrencias posteriores.

Por último, como mencionamos la semana pasa
da, la administración deberá tener alguna forma de
documentar los errores más importantes detectados
y las soluciones que fueron ¡mplementadas para que
sirvan como biblioteca de soluciones en la empresa y
documentación de mejoras a los sistemas.
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Consar, bola rápida a Afores
Tremenda sorpresa e ¡ncertidumbre

provocó entre las Afores la inespera
da decisión de Consar de modificar
la fórmula para calcular las comisio
nes que cobran las 20 administrado

ras que operan en el mercado.
Se trata, para decirlo en términos beisbolis

ticos, de una bola rápida que lanza la Consar
a las Afores.

Lo que más llama la atención del súbito
anuncio del órgano regulador que encabeza
Iván Pliego Moreno es la urgencia con la que
se pretende que se apruebe el cambio, a es
casos meses de que se emitieron los criterios
generales.
El anteproyecto anuncia que para fines de

este mes de octubre se conocerá la comisión

que cobrarán el próximo año las Afores.
Resulta evidente que ante la premura del

tiempo lo que busca la autoridad regulatoria,
al solicitar que se exente en la Comisión de Me
jora Regulatoria (Conamer) de la Secretaría
de Economía que encabeza Tatiana Cloutfiier,
el análisis del Impacto Regulatorio, es que se
apruebe en "fast track".
De lograrse ese objetivo la nueva fórmula

para determinar las comisiones que cobran las
Afores se aprobaría al vapor y las Afores no
tendrían derecho de réplica.
A la fecha las Afores cobran una co

misión promedio de 0.80 por ciento.
Lo que propone el anteproyecto es una reduc
ción anual del tope máximo en las comisiones,

tal y como se preveía originalmente, pero aho
ra bajo un nuevo cálculo.
El hecho es que desde el punto de vista de

expertos en la materiael nuevo cálculo que se
propone es conceptualmente incorrecto.
¿Qué quiere decir esto? quiere decir que

es incorrecto porque las comisiones en Chile
y Colombia se determinan sobre el salario del
trabajador. Es decir, son comisiones sobre "flu
jos" de ingreso, mientras que en México se de
terminan sobre un porcentaje del "saldo" del
ahorro del trabajador. En consecuencia no son
equivalentes.

La Asociación Mexicana de Afores que en
cabeza Bernardo González reaccionó de in
mediato. Advirtió que el anteproyecto (...) no
reúne los requisitos establecidos en la Ley de
Mejora Regulatoria para que se le conceda la
exención en la presentación del análisis del im
pacto regulatorio.
Y ¿cuál es la argumentación oficial, es decir

de la Consar?

El regulador dice que la modificación de la
fórmula para el cobro de comisiones de las afo
res es para establecer una metodología más
sencilla que simplifique la comparación de las
comisiones de México con las que se cobran
en Estados Unidos, Chile y Colombia.

La Ley del SAR, en su artículo 37, establece
que las comisiones que cobren las afores esta
rán sujetas a un máximo, el cual resultará del
promedio aritmético de los cobros en materia
de comisiones en los sistemas de fondos para

el retiro de los Estados Unidos de América, Co
lombia y Chile.

El punto es que la nueva fórmula podría con
ducir a una reducción de las comisiones que
cobran las afores basada más en criterios dis

crecionales de la autoridad que sobre un es
quema técnico.

La pregunta entre los participantes del mer
cado es si la intención subyacente de Consar
es la de intentar reducir lo más rápido posible
las comisiones que cobran las Afores.
La intención original ciertamente es redu

cirlas pero gradualmente. Bajarlas en ma
yor proporción y velocidad, sin duda tendría
un fuerte impacto favorable en la percepción
gubernamental.

Pero al mismo tiempo implicaría un cambio
de reglas abrupto para el segundo negocio fi
nanciero más importante del país.

Veremos.

De lo malo lo menos peor: AMIA
La estrategia de las armadoras de autos en
México frente al decreto presidencial que or
dena regularizar los autos chocolate, es bus
car acotar al máximo posible los daños que
provocará.

La expectativa de las empresas que integran
a la Asociación Mexicana de la Industria Au

tomotriz (AMIA) que preside José Zozaya es
aprovechar la puerta que representa la convo
catoria que les harán para revisar los procedi
mientos con los que se realizará la regulariza
ción. A ver qué logran.
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Los diputados de adorno del Presidente
El primero que sorprende por su

aceptación de algunos aparta
dos del Paquete Económico pa
ra el 2022, en especial de la
Miscelánea Fiscal, es el propio

secretario de Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O.

Tiene aspectos que más parecen de
la autoría de aquellos que acompañan
al Presidente y que dicen que se van a
"chingar" a los opositores a la contrarre
forma energética que de un experto y re
putado financiero que ha vivido su vida
profesional en la iniciativa privada. Pe
ro bueno, conocemos a su ¡efe directo.

La incorporación obligatoria de los jó
venes a partir de los 1 8 al registro de pa
go de impuestos es escandaloso, pero
la limitación de las deducciones por los
donativos a las organizaciones civiles es
un golpe terrible a estas agrupaciones
que, sin lugar a duda, hacen un traba
jo excepcional donde el Estado ha mos
trado incapacidad para cumplir con sus
obligaciones.
Suena a un golpe ideológico más de

la 4T, desde ese rencor hacia las orga

nizaciones privadas y sociales, en un
afán de querer que todo el mundo ten
ga que abrevar bajo el ala de este go
bierno, aunque no tenga la capacidad
de actuar.

Los recursos adicionales que pue
dan captar por esta limitación en la de
ducción de los donativos de las perso
nas físicas a estas organizaciones sin
fines de lucro no justifican el dejar de
hacer un trabajo bien organizado y de
tanto impacto social que vive de esas
aportaciones.

El reclutamiento fiscal de los jóvenes
va en la línea de ese afán de control,
es como querer tener el interruptor de la
electricidad de todos los ciudadanos, to
dos los comercios y todas las empresas
para bajarles el switchs\ se portan mal.
No hay sorpresa en esa forma de

proceder de la 4T, lo que pesa en la fal
ta de voces críticas en toda la estructura

que rodea al presidente López Obrador.
No siempre puede tener la razón y no
hay quien se atreva a contrariarlo.
Ni sus secretarios de Estado, ni todos

los diputados que integran esas banca
das alineadas a su movimiento.

No se trata de que haya una rebelión

en la granja y que le tumben al Presiden
te su Paquete Económico desde las ban
cadas del Partido Verde, del Trabajo,
mucho menos de Morena, pero sí que
pueda comprender que decisiones co
mo aplastar a miles de organizaciones
sociales que ayudan y viven de los dona
tivos acabarán por afectar a sus repre
sentados en sus lugares de origen.
Más de un obediente diputado de

berá pensar que no es lo mejor enrolar
en la mira del fisco a los jóvenes por el
simple hecho de cumplir la mayoría de
edad. Pero no se atreven a expresarlo
con sus votos, con sus argumentos, para
modificar estas propuestas del ejecutivo.
Lo único que escuchan es la senten

cia presidencial: esto es lo que convie
ne al pueblo, y como ya ha dicho López
Obrador que no le gusta que le cambien
ni una coma a lo que ordena, pues así
pasa sobre este poder autónomo de la
Unión.
Ahí están los senadores donde inclu

so algunos del movimiento que gobierna
han mostrado deseos de pensar y actuar
por cuenta propia. Ya veremos qué pa
sa con estos temas que son ahora de su
competencia.
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Subdesarrollo
y migración

El actual gobierno mexicano plan
teó primero al presidente Donald
Trump y después a Joe Biden, la
necesidad de realizar progra
mas de desarrollo económico en

los países centroamericanos para retener
a la población que actualmente emigra.
Trump ignoró la propuesta, pero Bi

den la asimiló decidiendo destinar más
de 600 millones de dólares a la asisten

cia de Guatemala, Honduras y El Salva
dor. Asimismo pidió al Congreso de su
país la autorización por 861 millones de
dólares en el año fiscal 2022 para igua
les propósitos.
Dice un comunicado del presiden

te Biden al presidente López Obrador:
"Espero trabajar con usted para am
pliar nuestra cooperación, específica
mente aumentando la inversión en el sur

de México y el norte de Centroamérica
(....), como lo discutió la vicepresiden
ta Harris con usted, abordar las causas
fundamentales de la migración es una
de las principales prioridades de nuestra
administración".

La migración es un fenómeno deriva
do de las deplorables condiciones so
cioeconómicas, además de otras per
versidades asociadas como son el
narcotráfico y la inseguridad.
Un ejemplo patético es el de cientos

de migrantes que hacen fila en Tapachu
la, Chiapas, para presentar solicitudes

de refugio.
De enero a septiembre de este año se

registraron 90,000 solicitudes mientras
que en el mismo periodo del año ante
rior fueron 27,000. Del total de peticio
nes de este año, 26,000 son de haitia
nos, el resto centroamericanos, cubanos
y venezolanos.

La cuestión es grave porque México
sólo puede absorber a una parte de su
población que anualmente se incorpora
a la población económicamente activa.
Otra parte queda sobreviviendo en el su
bempleo o la dependencia familiar. Esto
plantea la imposibilidad de ofrecer em
pleo a la población que ha emigrado a
nuestro país con la esperanza de irse a
Estados Unidos (EU). Sólo puede ofrecer
un refugio temporal y limitado.
México también tiene su propia pro

blemática con sus migrantes que se han
¡do a EU y que explica una población de
38 millones de personas de origen mexi
cano en aquella nación.
El migrante mexicano sufre persecu

ción policiaca, miedo, inseguridad. La
alternativa de regresar no es opción ape
tecible porque aquí no hay condiciones
ocupacionales favorables.
Pero además hay una política de re

patriación en EU que este año se ha en
durecido. Hubo 149,000 deportados de
origen mexicano de enero a agosto y se
espera que para todo el año se presente
la mayor ola de repatriaciones de la últi

ma década.

Si sumamos a los repatriados mexica
nos con la estancia en México de inmi

grantes estaremos hablando de una po
blación flotante adicional de 230,000
personas cuya demanda diaria mínima
es de desayuno, comida y cena. Los al
bergues existentes están saturados.
La cuestión migratoria es de muy difí

cil solución porque los países expulsores
de población no han tenido, hasta aho
ra, la forma de retenerla. Y el país re
ceptor, EU está contagiado de una ola
racista que evita que surja una reforma
migratoria.
El racismo es la pasión humana más

baja, la más cruel y antiestética. Resul
ta notable el ejemplo que ofrece el go
bernador de Texas, que tiene 2,000 mi
llones de dólares para llevara cabo una
política antiinmigrante.
En el mundo, el único operativo efi

caz para resolver los problemas migra
torios. particularmente de población pro
veniente de los países árabes y africanos
es la Unión Europea, que mediante una
canalización de recursos a Turquía, este
país recibe a los migrantes legales para
después canalizarlos a los países de la
Unión Europea según sus capacidades.
Esto ha significado una disminución im
portante de los flujos migratorios hacia
Europa.
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MEXICO SA

Cepal: sin Estado no hay recuperación /
Covid19: vacunación = dinero público,
Trasnacionales farmacéuticas, roñosas

CARLOS FERNANDEZVEGA

A LOS ODIADORES profesionales
del Estado y todo lo que huela a sec
tor público, la Comisión Económica
para América Latina y el Caribe
(Cepal) les ha dejado un atento

mensaje: "el papel del Estado ha sido esencial
frente a la respuesta a la pandemia de coronavi
rus y debería serlo en la recuperación, por lo que
se requieren instituciones públicas con nuevas
capacidades".

SIN LA PARTICIPACIÓN del Estado, pues,
sería impensable no sólo la vacunación de millo
nes de seres humanos (y buena parte del costo
de la investigación que llevó a tener el biológico
necesario para combatir el Covid19) y la cana
lización de recursos a la población más pobre,
sino la recuperación económica del planeta. De
hecho, si millones de personas no han sido ino
culadas no ha sido por la negativa del Estado, si
no por la falta de voluntad de las trasnacionales
farmacéuticas que se niegan a liberar así sea
por un breve periodo las patentes respectivas.

ALICIA BÁRCENA, SECRETARIA ejecutiva
de la Cepal, subrayó que "iniciada la emergencia
sanitaria se visibilizó el papel del Estado en el
suministro de vacunas, en las transferencias
de emergencia a poblaciones vulnerables para
apuntalar a los hogares, en la inversión pública
para los sistemas de salud que tenían graves
problemas en muchos de los paísesy en la sos
tenibilidad financiera de los sistemas de protec
ción social" {La Jornada, Dora Villanueva).

POR ELLO, "EL rol del Estado ha sido reco
nocido, revelado, para liderar los procesos de
recuperación pospandemia, pero justamente
se requieren instituciones con capacidades
renovadas; la pandemia sorprendió a América
Latina con pocas herramientas para enfrentar
la complejidad de la crisis, la cual pasó de ser sa
nitaria a económica y luego a social y ambiental,
hecho al que se suman los rezagos estructurales
ya acarreados. La pandemia mostró en toda su
diversidad e intensidad las inaceptables des
igualdades de la región. También magnificó sus
graves brechas estructurales (...) Se agravaron
la baja inversión y productividad, pobreza y des
igualdad" (ídem).

LA PANDEMIA DEJA una enseñanza: "la ne
cesidad de construir instituciones resilientes,

con capacidades renovadas, para hacer frente
a los crecientemente complejos desafíos del
desarrollo. Aunque los países se encuentran
aún en medio de la pandemia, con esquemas de
vacunación que progresan de forma muy asimé
trica, es necesario sobreponerse a la coyuntura
y construir de forma participativa escenarios de
futuros probables que contemplen un estilo de
desarrollo con mayor igualdad y sostenibilidad
y que tengan como una condición habilitante la
reconstrucción de confianzas en las institucio
nes para fortalecer la democracia".

SE TRATA, DIJO, de "una institucionalidad con
fortalezas renovadas para interpretar y trabajar
en contextos complejos y con altos niveles de
incertidumbre, con capacidad no sólo de antici
par, prepararse y responder a las crisis, sino de
construir y materializar proyectos con futuro,
vigilar proactivamente el presente y reflexionar
sobre el pasado, aprendiendo de las experiencias
y haciendo posible las transformaciones nece
sarias. La capacidad del Estado de reconstruir
las confianzas es un elemento central para ne
gociar intereses particulares en busca del bien
común, para replantear relaciones de poder en
el territorio y llegar a los acuerdos y pactos que
se requieren para impulsar un nuevo modelo
de desarrollo que asegure una vida digna para
todas y todos".

Y HAY QUE actuar rápido, porque 73 por ciento
de los latinoamericanos piensa que sus gobier
nos trabajan para las élites y las grandes empre
sas, no para el pueblo. De ahí la urgencia de "re
forzar las instituciones para que sean capaces de
responder a la recuperación tras la pandemia y
fortalecer los sistemas nacionales de inversión
pública para generar empleo de calidad; ésta ha
sido un permanente rezago en América Latina,
pues representa 17.6 por ciento como propor
ción del PIB, mientras en el promedio mundial
alcanza 26.3 por ciento".

Las rebanadas del pastel

LA CAMARA MINERA de México, otra plañi
dera de la cúpula empresarial, dice estar "muy
preocupada" por la iniciativa de reforma consti
tucional en materia eléctrica, porque, según ella,
se generaría energía "muy sucia". ¡Qué horror!,
pero si la suciedad le da asco, entonces debería
darse una vuelta por los tiraderos tóxicos que
dejan sus agremiados por toda la República.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
¿Y Mancera cuándo? //
Francia investiga a Iberdrola ff
Esperando la reapertura de la frontera
ENRIQUE GALVAN OCHOA

HAY TRES MOMENTOS claves en
la historia del Metro de la Ciudad
de México: 1. Su inauguración
en septiembre de 1969 con el
general Alfonso Corona del Rosal

como regente del entonces Distrito Federal. 2.
El aumento del boleto de tres a cinco pesos en
diciembre de 2013, que promovió el jefe de Go
bierno Miguel Ángel Mancera, y 3. El accidente
de la Línea Dorada, en mayo de este año, con un
saldo sangriento. Esta obra se realizó en la ad
ministración de Marcelo Ebrard. Tres encuestas
de dudosa credibilidad dieron como resultado
que los capitalinos estarían felices con el au
mento propuesto por Mancera. Había ofrecido
que los 3 mil millones de pesos que se calculaba
obtener con el "tarifazo" se destinarían a 11
compromisos de rehabilitación, actualización,
sustitución y mantenimiento de trenes e insta
laciones fijas, entre otros. ¿Cuándo se realizaron
se percataron de que había fallas de origen en
la construcción? ¿Cómo utilizaron el dinero? La
Fiscalía del gobierno de Claudia Sheinbaum ha
abierto expedientes a funcionarios y empresas
por el suceso en la Línea Dorada. ¿Por qué no
está incluido Miguel Angel Mancera? El aboga
do Gabriel Regino, representante de cinco de
los funcionarios públicos implicados, informó
que presentarán denuncias en la Fiscalía contra
Mancera; además de Florencia Serranía, Jorge
Gaviño y Jorge Jiménez Alcaraz, ex directores
del Metro. El presidente López Obrador dice
que hay interesados en hacer pelear a Claudia
y Marcelo. Les recomendó (a los pica pleitos)
que respiren hondo, que se tranquilicen. "No te
calientes, granizo..."

Francia investiga a Iberdrola
LA FISCALÍA NACIONAL Financiera de
Francia ha abierto una investigación preli
minar por la adjudicación del parque eólico
marino de SaintBrieuc en 2012 a Ailes Ma
rines, filial de Iberdrola. Según la Afp, citada
por el diario digital español El Confidencial, la
investigación trata de dilucidar si hubo algún
tipo de irregularidad en la adjudicación del

contrato. La firma de Iberdrola fue elegida por
el Ministerio de Ecología y el de Industria con
tra la opinión de la Comisión de Regulación de
la Energía, que hubiera optado por otro can
didato, según revelan fuentes del caso citadas
por Afp. Francia ha abierto esta investigación
después de que un grupo de pescadores locales
enviaran una denuncia a la fiscalía gala. El sec
tor pesquero de la zona de Normandía se queja

de los potenciales daños medioambientales
que los parques eólicos marinos pueden causar
a su actividad económica y están encabezando
protestas. Ha amenazado con llevarse sus in
versiones de México. ¿Cuándo?

Esperando la reapertura
TIJUANA TIENE LA fama de ser la garita
más grande del mundo. Millones de personas
se movilizan vía terrestre entre Estados Uni
dos y México cada año, en ambos sentidos. Pa
ra los viajeros que usan avión, hay un paso de
paga, su nombre es CBX, que por unos dólares
te llevan del aeropuerto de Tijuana a Otay, del
lado estadunidense. Está anunciado que abrirá
el 8 de noviembre, aunque todavía no tiene to
dos los detalles sobre los requisitos, aparte de
pasaporte, visa y vacunación completa. Esa es
la buena noticia. La mala es que los pasaportes
que expide la Secretaría de Relaciones Exte
riores subirán de precio a partir del primer día
de enero. El de 10 años aumentará a 3 mil 506
pesos, el de seis años a mil 988, el de tres años
a mil 471 pesos, en tanto, que el de un año cos
tará 754 pesos.

Ombudsman social
Asunto: no hay citas
PASAN LOS DÍAS y no hay solución al pro
blema de las citas del Issste en Chihuahua. Se
planteó al delegado, al senador Rafael Espino,
y a cuanta autoridad le pueda interesar pero
no hay respuesta. Los derechohabientes me
recen una explicación cuando menos. Es más
fácil conseguir una consulta gratuita en las
Farmacias del Ahorro o con el Doctor Simi una
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consulta barata, pero no en el Issste, en donde
ya están pagadas con las cuotas de los derecho
habientes.

José Leopoldo González/Chihuahua
(verificado por teléfono)

Twiteratti
MENGUA CONSTANTE DE militantes alcanza
88 por ciento del padrón del PAN. Con Gustavo

Madero en 2012 había un millón 800 mil inte
grantes, y en 2021, con Marko Cortés, 270 mil.
Esté quien esté al frente, los tiempos cambiaron
y la gente más despierta que nunca. Al hoyo.
Escribe Dr. Aarón Fuentes ® @MD_HO_DrAaronFC

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Se instaló en la Cámara de Diputados La
Comisión de Deporte, La cual es presidida por

María José Alcalá (primera de izquierda a
derecha). Foto Cristina Rodríguez
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Afínales de septiembre la Junta de Gobierno decidió de
nueva cuenta un incremento de 0.25 puntos porcen
tuales a la tasa de interés de política monetaria, lleván

dola hasta un nivel de 4.75%, fortaleciendo así lo que ya es
claramente un ciclo alcista, pues desde mediados de este año
la autoridad monetaria ha decidido elevar consecutivamente

la tasa desde un piso de 4.0%.

Llama la atención que, si bien desde
el primer incremento en junio pasado
la decisión de la junta ha sido dividida,
ahora parece cobrar mayor fuerza la
percepción de que es necesario fortale
cer la tendencia al alza ya que en la últi
ma reunión fueron cuatro miembros de
la Junta de Gobierno los que votaron a
favor del incremento a diferencia de las
dos reuniones cuando solo fueron tres.
En adición, la perspectiva es que los
incrementos continúen en lo que resta
del año, el consenso de analistas de la
encuesta Citibanamex anticipa que la
tasa terminará en este año en 5.25%.
Recordemos que el objetivo priori

tario del Banco de México es mante

ner la estabilidad de precios, en este
sentido, la política actual de Banxico
parece ser la adecuada a la luz de: (l)
los resultados recientes de la inflación
(6.0% anual la inflación general y 4.9%
el subíndice subyacente, ambos muy
alejados del objetivo puntual de 3.0%);
(2) las presiones inflacionarias externas
(inflación muy alta en Estados Unidos

y precios de las materias primas con
incrementos considerables), y (3) las
expectativas de inflación interna per
sistentemente al alza.

Si bien, las razones expuestas justifi
can de forma consistente la política de
incrementos a la tasa de interés, vale la
pena considerar la opinión del único
subgobernador disidente. Su negativa
a un incremento a la tasa es bastan

te radical ya que considera la medida
como "inefectiva e ineficiente". Argu
menta que los incrementos en la tasa no
tienen impacto para disminuir la infla
ción, y por tanto son inefectivos, dado
que ésta ha venido creciendo en buena
parte por el aumento de los precios in
ternacionales y por el rompimiento en

las cadenas de producción, lo cual cabe
mencionar, es cierto.
Asimismo, ve ineficiencia en la po

lítica alcista debido a que ella provoca
disminuciones en el consumo e inver
sión (que desde mi punto de vista so
brevalora los efectos en estas variables),
así como inhibe el crédito (también

desde mi punto de vista el rezago en el
crédito responde más a otros factores
como las expectativas de crecimiento
que a la tasa de interés), además de que
impacta las finanzas públicas, lo cual
sí tiene un impacto inmediato sobre el
costo financiero de la deuda.
Finalmente argumenta que el ade

lanto en el ciclo alcista respecto al de
EU puede llevar la tasa de interés a un
terreno muy restrictivo que afectaría
necesariamente el crecimiento. Como

contraparte, el subgobernador disi
dente propone mejorar la política de
comunicación de Banxico, que deberá
detallar con claridad la naturaleza del

choque inflacionario.
A la luz de las dos posiciones en la

Junta de Gobierno, es evidente que la
política más precautoria toma venta
ja en la votación; sin embargo, ambas
ponen de manifiesto el enorme dilema
de la política monetaria entre inflación
y crecimiento, especialmente para el
próximo año.
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Mes tras mes el Inegi publica
el Indicador de Confianza

Empresarial, ICE, que mide
cómo anda la confianza de los empre
sarios del sector manufacturero, de la
construcción y del comercial, entre
otras cosas, para invertir directamente
en México, inversiones directas de las
que depende la producción de bienes
y servicios, con la que se mide el creci
miento de la economía, la creación de
empleos y la generación de ingresos
de los que depende el bienestar.

Como todo índice el ICE va de cero a cien. Si se

ubica en cero hay total desconfianza. Si se ubica en
cien hay confianza total. Entre cero y cincuenta ha
desconfianza. Entre cincuenta y cien hay confianza.

Si hubiera total desconfianza el monto de nue

vas inversiones directas sería, en una escala de cero
a cien, cero. Si hubiera confianza total sería, en la
misma escala, cien, con el efecto positivo que ello
tendría sobre la producción de bienes y servicios,
la creación de empleos (para producir alguien tiene
que trabajar), la generación de ingresos (a quien
trabaja se le paga por hacerlo), y el bienestar de
las personas, que depende del empleo y el ingreso.
Hay una clara relación entre la confianza de los em
presarios para invertir directamente y el bienestar
de las personas, que debe ser la principal variable
para calificar el desempeño de una economía.

Con relación a la confianza de los empresarios
para invertir directamente en México, en septiem
bre pasado el ICE se ubicó en 31.1 unidades, des
confianza. Comparando: en septiembre de 2018,
antes del inicio de la 4T, se ubicó en 39.2 unida
des, desconfianza; en septiembre de 2019, ya con
el Efecto 4T en marcha, se ubicó en 34.2 unidades,
mayor desconfianza; en septiembre del año pasa
do, con la combinación del Efecto 4T más el Efec
to Covid, se ubicó en 20.5 unidades (en mayo, en
pleno cierre de la economía, fue de 10.8 unidades,
enorme desconfianza), mayor desconfianza.

En la medida en la que Efecto Covid ha ido ce
diendo, y las actividades económicas han regre
sado a la normalidad, la desconfianza empresarial
ha ido bajando: empezamos el año, en enero, con
el ICE para realizar inversiones directas en 22.0
unidades y en septiembre se ubicó en 31,1, todavía
lejos de la zona de confianza, pero acercándose, lo
cual apunta en la dirección correcta, sin que haya
algo que asegure que sigamos avanzando en esa
dirección. Al contrario, probablemente retrocede
mos hacia mayores niveles de desconfianza. ¿La
causa? La contrarreforma eléctrica de AMLO.

El lunes l de noviembre conoceremos el ICE

de octubre y el martes 2 lo estaré comentado en
estos Pesos y Contrapesos, apostando doble con
tra sencillo a que el ICE para realizar inversiones
directas retrocederá hacia una mayor descon
fianza, efecto de la contrarreforma eléctrica que
se anunció en octubre.
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IN
VER
SIONES
MÁS NOCHES DE HOTEL

Prive Travel percibe
el repunte en salidas
Hay buenas nuevas en turismo:
datos de Price Travel arroj aron
45 por ciento más en la venta de
noches de hotel durante el ve

rano, y entre los destinos más
buscados destacan Cancún,
Riviera Nayarit, Riviera Maya
y Puerto Vallarta La firma re
conoció con los EVM Awards

aXcaret, Meliá, Moon Palace,
Azul y Mundo Imperial por su
labor en la recuperación.

CERTIFICADO CLOBAL

Ahmsa consolida la
calidad de su acero

El Laboratorio Metalúrgico
de Altos Hornos de México re
frendó la certificación inter

nacional de calidad para sus
pruebas físicas y químicas para
asegurar la calidad de su acero,
resultado de aprobar una audi
toría déla Entidad Mexicana de
Acreditación. Fue una revisión
intensiva que incluyó las prue
bas de calidad para cada rango
de sus tipos de acero.

ETIQUETA E ILEGALIDAD
IP revisa temas sobre

alimentos y bebidas
Nos contaron que en la sesión
de la Comisión de Alimentos,

Bebidas y Tabaco de la Cáma
ra Nacional de la Industria de
Conservas Alimenticias se ha

bló sobre el nuevo etiquetado,
contrabando e ilegalidad. Es
tuvieron la presidenta del ór
gano, Carla Suárez; el direc
tor, Joñas Murillo, y el titular
de Concamin, José Abugaber.
SE UNE A MERCADO LIBRE

Economía abre tienda
virtual de artesanías

Mercado Libre tiene previsto
lanzar en diciembre la tienda
oficial de la Secretaría de Eco
nomía Artesanal para que to
das las mipymes mexicanas
vendan en línea sus produc
tos. La dependencia está ter
minando un programa piloto
llamado Empresas Artesana
les en la Economía Digital.

REGRESA A HARVARD

Gopinath dejará en
enero puesto en FMI
No hay plazo que no se cumpla
por eso será en enero cuando
la economista jefa del Fondo
Monetario Internacional, Gi
ta Gopinath, deje el cargo y re
grese a Harvard, al finalizar su
licencia La directora del orga
nismo, Kristalina Georgieva,
destacó su respeto y admira
ción por Gopinath, quien en
tró al fondo en 2018.
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Mastercard y FIS
van por 8 millones

17
¦ . s muy ambicioso el objetivo so

i cial y de negocios de la alianza
entre MastercardyFIS, el mayor

proveedor mundial de tecnología bancariay de
pagos, al buscar incorporar en México a ocho
millones de nuevos usuarios en servicios finan

cierosy amiles de pymes que podrán contar con
"soluciones seguras,eficientesyrápidas"enme
dios de pagos físicosy digitales.
Laura Cruz, directora general de Master

card, sintetizó que el acuerdo "permitirá ofre

cer soluciones más inteligentes para clientes
comunes" con nuevos instrumentos finan

cieros para impulsar la inclusión, reducir
barreras tecnológicas y contribuir a un me
jor desarrollo de las sociedades de México y
América Latina".
Anderson Lucas, director para Latinoa

mérica de FIS, que tiene presencia en 146 paí
ses y atiende a 40 de los 50 bancos más gran
des del mundo, dijo que "todo nuestra expe
riencia tecnológica la apostamos en este gran
acuerdo para vincular entidades financieras
de pequeño tamaño como fintechs, bancos,
microfinancieras, cooperativas y demás que
estén reguladas y quieran emitir tarjetas para
susafiliadosyhacer crecer sunegocio. Este es
el gran valor de la alianza".
El esquema comenzará en cinco países: Mé

xico, República Dominicana, Puerto Rico, Perú
y Colombia En México existen700 sociedades
cooperativas de ahorroypréstamo (Socap), que

atienden a más de ocho millones de usuarios, y
la CNBV aprobó a más de 200 para emitir pro
ductos de captación y de derecho. Muy pocas
tienen tecnología de puntay ahora cualquiera
puede comunicarse a Mastercard para que jun
to con FIS analicen las necesidades y produc
tos financieros que se requieren, sean taijetas

de crédito o débitoy otro instrumento de inclu
sión, ver el perfil de clientes y recomendar solu
ciones tecnológicas adecuadas y seguras para
mayor penetración en el mercado. El viernes le
platico más.

Cuarto de junto
La FGR integra al menos tres carpetas de in
vestigación a la conductora de televisión Inés
Gómez Mont por delitos de defraudación fis
cal equiparada en los ejercicios 2014,2015 y
2017; los adeudos son aproximadamente de 23
millones de pesos. La FGR emitió una orden
de aprehensión en su contra y dos más están
en proceso, asuntos que nada tienen que ver
con el lavado de dinero y delincuencia orga
nizada que se siguen contra ellay su esposo,,
Aids Healthcare Foundation (AHF) hará un
llamado en varias ciudades del mundo a los lí

deres del G20, que se reunirán a finales de mes
en Roma, para exigir la vacunación mundial...
Héctor Garza González se mantiene como
puntero para la gubernatura de Tamaulipas.
El actual oficial mayor de la Secretaría de Eco
nomía, que también lo fue en Gobernación y
SEP, siempre ha impulsado la conciliación y el
trabajo con los sectores productivos del esta
do, el sector social y la industria petrolera.
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Izzi, la plataforma de mayor
velocidad en Netflix

Izzi, que dirige José Antonio González Anaya, se ha
colocado como líder de la velocidad de Netflix al ofrecer la

mejor conexión de la banda ancha para ver contenidos por
streaming durante los últimos 12 meses. De acuerdo con ci
fras de la plataforma streaming, izzi se mantiene en el pri

mer lugar desde octubre del año pasado hasta septiembre del 2021,
lo que suma 12 meses continuos de ser el proveedor que brinda me
jor experiencia de velocidad para ver series y películas por internet.

Sobresalen que en los últimos 6 meses, la velocidad de 3.4 mbps
que ofrece izzi superó el promedio se velocidad que se ofrece en Mé
xico que es de 3.2 Mbps, según el ranking de Netflix.

Otros países que brindan
una velocidad similar a la de
izzi son Canadá y Corea del
Sur, naciones que destacan
por ofrecer servicios de tele
comunicaciones de calidad. "Queremos seguir ofreciendo los me
jores servicios de banda ancha y continuar con el esfuerzo de ser
el mayor agregador de plataformas de entretenimiento", señaló
González Anaya.

LANZAMIENTO

Finalmente se hizo el anuncio de la llegada de Lexus, que dirigi
rá Tom Sullivan, la marca de superlujo de Toyota. Para diciembre
iniciaran operaciones con cinco distribuidoras, tres en la ciudad
de México por los rumbos de Polanco, Universidad y Santa Fe. Una
más en Guadal ajara y otro en Monterrey. De principio abre con sie
te modelos entre las que destaca la LX, la SUV más grande y po
tente de la marca con 409 caballos de fuerza, con motor biturbo.
Lo interesante es que se trata de un modelo que apenas hace una
semana se estrenó en Estados Unidos. Esto quiere decir, que Lexus
traerá la máxima novedad que tiene en su portafolio mundial. Cla

ro que también se integra el sedán enorme de 5.23 metros, el Lexus
LS, rival de la Serie 7 de BMW. Lo acompañara el otro sedán ES.

Tom Sullivan comentó que
tienen como meta vender 3 mi!

Lexus en los primeros 12 meses
de operación y donde práctica
mente cada 2 meses estarán lan

zando nuevo? modelos, en donde la configuración de híbridos ju
gará un papel preponderante. I lector I lirata, director de Lexus en
México, confía en que los atributos que le han permitido posicio
narse como el primer jugador del mercado premium en Estados
Unidos en lo que va del año —por encima de Audi, MercedesBenz
y BMW— también les ayudarán a posicionarsede forma relevante
en el país' . Lexus ofrecerá una garantía de 80 mil kilómetros y/o 4
años, bastante competitiva en el mercado nacional.

PRECIOS

De acuerdo a una encuesta del Banco de México, que gobier
na Alejandro Díaz de León, se espera que en los primeros 15 días
del octubre la inflación haya estado por encima del 6%. Este re
punte prácticamente estaría obligando al banco central a elevar
nuevamente su tasa de interés en su próxima reunión de política
monetaria. La mediana de ias proyecciones de 15 especialistas
encuestados recientemente por la agencia Reuters arrojó una ta
sa de 6.10% para la inflación quincenal anual, comparado con la
de la segunda mitad de septiembre, de un 6.13%, su registro más
alto desde diciembre de 2017»

Llega Lexus COtl 7
modelos y 5 distribuidoras
Inflación al doble del

pronóstico del Banxico
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ICA engañó a Nahle
En el conflicto laboral y sindical que hay en el paquete i
de la refinería de Dos Bocas, lo que sabemos es que ICA
tuvo información de lo que venía, no la compartió con
Rocío Nahle, secretaria de Energía, ni con el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López. ICA siempre supo los
planes de los hermanos Ricardo Hernández Daza, líder
del sindicato estatal de la construcción afiliado a la

CTM y su hermano Raymundo Hernández Daza, al pa
recer subdirector de Tránsito en Paraíso, muy cerca de la
construcción del proyecto.

La historia que nos cuentan desde Tabasco es, más o
menos, así: Nahle presiona a ICA para tener la refinería
terminada a tiempo y la constructora obligó a los obreros
a trabajar dobles y triples turnos, sin pagos extra.

ICA no recibe pagos completos en los Ultimos seis me
ses. Los atrasos y las marchas forzadas provocan la resis
tencia de sus obreros que, con la llegada de una asesoría
inesperada: la diputada Susana Prieto Terrazas que en
cabezó a los trabajadores de Matamoros en las huelgas de
2019 y la instrucción del Frente Auténtico del Trabajo
(FAT), organización que presidió Arturo Alcalde lustinia
ni, ofreció una cátedra a la plantilla para exigir lo que por
Ley les corresponde.

Prieto Terrazas sabe qué hacer, pero todo se salió de
control debido a que el liderazgo de Hernández Daza no
acata las nuevas regulaciones laborales y cobra 500 pe
sos por un puesto de trabajo y los uniformes van aparte,
entre otras linduras.

Desde el sábado se sabía que el lunes habría manifes
taciones. Pero Hernández Daza e ICA, en lugar de diálogo
apostó a la Ley Garrote. Los líderes tienen estrecha rela
ción con el secretario de Gobernación y buscaron sofocar

la revuelta con sus propios golpeadores ubicados desde
temprano en la entrada de la refinería para amedrentar y
los obreros se enardecieron confiados en su número.

La gerencia de ICA Fluor lo sabia y no avisó a nadie.
Los constructores que están cerca como Samsung Engi
neering simplemente desaparecieron del mapa, acomo
daron y aseguraron sus cosas y se fueron.
Los golpeadores comenzaron, algunos trabajadores

respondieron, pero la mayoría huyó. La marabunta na
ranja se salió de control, obligando a policías antimotines
y marinos a resguardar instalaciones y agarrar distraídos.
Los encontraron al paso y ninguno es de los golpeadores
del sindicato oficial. Su delito: correr al lado equivocado.

La aventura de los hermanos Hernández Daza tendrá

consecuencias. Carlos Aceves del Olmo, líder de la CTM,
advirtió al entonces gobernador Adán Augusto López que
era mala idea tener a ese par como líderes obreros en Dos
Bocas. Hoy, nos dicen, están a punto de ser expulsados
porque es claro que no van a arriesgar el pellejo por ellos,
menos cuando la credibilidad de las grandes centrales
obreras está en entredicho.
BUZOS.

L En PEP hace 35 años llegó luán Carlos Reyna Carrera y
ahora enfrenta acusaciones de enriquecimiento ilícito,
tráfico de influencias, entre otros. La UIF, de Santiago
Nieto, recibió una denuncia para indagar el patrimonio
del gerente de Supervisión de Proyectos de Infraestruc
tura Estratégica en la Subdirección de Proyectos de Ex
plotación Estratégica, a cargo de Ángel Cid Munguía y su
círculo más cercano. Ojo, en 2020 un grupo de empre
sarios lo denunció ante las autoridades por utilizar al me
nos 10 contratos en su beneficio.
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Fijará CONSAR comisiones, critican fórmula
y amenaza a sobrevivencia de afores
Tras asumir como nuevo titular de la SHCP

Rogelio Ramírez de la O realizó diversos ajus
tes a la estructura de dicha dependencia, su
puestamente para imprimir un nuevo estilo y
empujar más fuerte hacia el crecimiento.

Entre ellos se optó por relevar a Abraham
Vela Dib en la Consar por el ex timón de Pen
sionlSSSSTE, Iván Pliego Moreno, quien ya
para estas fechas modificó el organigrama de
esa institución al más alto nivel.

De bote pronto en la Amafore que preside
Bernardo González Rosas hubo alarma, pues
se anticipaba que vendrían nuevas amenazas.
Desde que comenzó la administración

del presidente Andrés Manuel López Obra
dor entre las 9 afores privadas hay zozobra.

Y es que se conoce la intención que hubo de
privatizar a esas administradoras para crear
una entidad estatal.

De hecho no es descartable que la idea
pueda cristalizar en el tiempo, máxime tras
conocerse ayer la modificación a lo acordado
por la junta de gobierno para modificar las co
misiones.

El escrito en Conamer que lleva Alberto
Montoya corrió como reguero de pólvora, ya
que se cambia la fórmula para que cada año
Consar fije unilateralmente las comisiones
antes de que concluya octubre.

El criterio que utilizará la autoridad se
rán los flujos que manejan las firmas de
pensiones en Chile, Colombia y EU y lo que
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cobran. Entre los expertos hay críticas del
cálculo propuesto y no se descarta que el
dictamen de la Conamer salga muy rápido
para estar a tiempo.

En ese sentido se acabará el ejercicio tra
dicional en el que las afores proponían la re
ducción de las comisiones, dadas sus propias
necesidades financieras.

Se cree que la metodología en el tiempo va
a propiciar la quiebra de muchas de las afores
medianas y pequeñas. Dadas las exigencias
quizá logren sobrevivir las más grandes en
activos, o sea XXI que lleva David Razu, Citi
banamex de Luis Armando Kuri, Profuturo a
cargo de Arturo García y SURA comandada
por Emilio Rertrán que en conjunto significan
el 66% de los recursos administrados. Ade

más está por verse si con las nuevas reglas
estas mismas quieran continuar.

Así que crónica anunciada: la amenaza en
comisiones está por hacerse realidad con la
fijación de estas por el Estado.

RENOVACION FOCO, EN VEZ DE
REGULARIZAR AUTOS ILEGALES

El decreto de regularización de autos
chocolate que firmó para toda la frontera el
presidente Andrés Manuel López Obrador
propiciaría que de toda la comercialización
anual de vehículos, sólo un cuarto sea nue

vo, tal y como sucede en Centroamérica. Se
imaginará lo que esto significará para la se
guridad vial y la ecología. De por sí hoy el
mercado, tras la pandemia, difícilmente su
perará el millón de unidades, la mitad del
potencial del mercado, máxime que por el
nivel adquisitivo solo 5% de la población
puede comprar un coche nuevo. El enfoque
más bien tendría que orientarse a mayor fi
nanciamiento, desregularización y por su
puesto a un plan de renovación como se
destacó ayer por las armadoras en el Foro
Automotor de AMDA que preside Guillermo
Prieto y lleva Guillermo Rosales.

AVAL A REFORMA ELÉCTRICA
GOLPE AL PESO Y CALIFICACIÓN
Aunque Camimex que preside Jaime Gutié
rrez tardó, finalmente ya hizo un pronun
ciamiento reprobatorio a la iniciativa eléc
trica, que de aprobarse provocará mayor in
certidumbre a la minería y en general a las
empresas del país. De hecho algunos exper
tos no descartan que la decisión de regresar
al monopolio de CFE, afecte pronto el nivel
del tipo de cambio y por supuesto a la califi
cación soberana. En otras palabras, el país
en picada.

<3>aguilar_dd
albertoaguilar{5)dondinero.mx
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La región cuenta con características para impulsar
la industria de la cinematografía, donde se filmaron
películas con artistas de talla hollywoodense

on la finalidad de impulsar la cultura, el se
nador por Durango, José Ramón Enríquez
Herrera, está impulsando el Festival In
ternacional de Cine de Durango, un pro
yecto que funciona como puente cultural
entre México y ese estado, el cual busca
inicialmente, llevar a esa entidad federa

tiva obras y talentos mexicanos para que puedan sumarse
artistas locales apasionados por las diversas disciplinas del
arte, principalmente la actuación.

"Hoy retomamos, como hace cinco anos, el festival In
ternacional de Cine en Durango, el cual ya cuenta con sedes
en Morelia y en Ci at alajara, pero Durango que es la meca
del cine, merece que retomemos el esfuerzo con grandes
artistas", expresó Enríquez Herrera.

Durante la presentación de la obra "Corazón Demediado",
la actriz Ana Ciocchettí. explico que la actriz Issabela Camíl
se suma al Puente Cultural con Durango, en un elenco con
formado también por Pedro Dominicy el actor duranguense
Paco de la O.

José Ramón Enríquez Herrera, reconoció que el estado tiene
una historia muy grande, una historia
del cine mundial desde 1954. Dicha

región cuenta con las características
necesarias para impulsarla industria
de la cinematografía, donde se fil
maron películascon artistas c!e talla
hollywoodense como Bob Dylan,
Paul Newman, Charlton Heston,
entre otros.

"Es importante destacar la im

portancia de poder construir ese puente entre el arte y la
cultura, porque es lo que necesitamos en este momento en
el país: la unidad y la reconciliación, y qué mejor que con la
impresión del arte y la cultura. Vamos a trabajar mucho de la
mano ele Alejandro Rubio, quien nos emociona y nos con
tagia. En este país necesitamos ese proyecto de gran visión
con emoción social, pero, sobre todo con rostro humano,"
aseveró el también senador.

FORTALEZA EN TIEMPOS COMPLEJOS

Bursamétrica Casa de Bolsa cosecha ya los resultados c!e
su reingeniería c!e estos últimos meses. De acuerdo con la
Comisión Nacional BancariaydeValores (CNBV),que preside
Juan Pablo Graf, la casa de bolsa se encuentra con un índice
de Capitalización (ICAP) de 13.31 porcientoen la categoría que
indica que las instituciones están suficientemente capitali
zadas para enfrentar escenarios c!e pérdidas no esperadas.
Según el indicador de Solvencia de Casas de Bolsa que publica
la CNBV, Bursamétrica se encuentra con una razón de Solvencia
1.01 (Activo total/ Pasivo Total) que indica la capacidad que
tiene para atender sus obligaciones de pago con los medios
materiales de que dispone.

Asimismo, las más recientes opiniones de las calificadoras
Moody'sy HR Ratings sobre Bursamétrica Casa de Bolsa son
de perspectiva positiva, mientras que los activos en adminis
tración de los clientes han crecido, en lo que va del año, 97.75
por ciento, para llegara más ele 11 mil 500 millones ele pesos.

Se busca

llevar a ese
estado obras

y talentos
mexicanos
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Al Presidente le había molestado desde el inicio de

su administración que las comisiones no bajaran;
ahora, vuelven a cambiar la fórmula para toparlas

a sorpresa fue mayúscula ayer en las Afores
Administradoras de fondos para el retiro),
cuando se enteraron de que finalmente
el gobierno federal sí irá adelante con e
cambio de la fórmula para topar las comi
siones que cobran estas empresas a los
cuentahabientes. De un momento a otro,

la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro
Consar), que preside Iván Pliego, rehizo el mecanismo para
toparen alrededor c!e 0.57 por ciento el costo que cobran las
Afores por administrar el dinero del retiro de los mexicanos.

Hay que recordar q ue el presidente Andrés Manuel López
Obrador traía entre ceja y ceja el tema, con el propósito c!e
bajar la comisión que cobran las Aforesy toparlas. Ese límite ya
había sido bajado por la 4T a al rededor de 0.80 por ciento, por
lo que una reducción de casi 25 puntos base es considerada
muy agresiva por parte de la industria, que no fue advertida
a tiempo ni en forma por la autoridad.

La mayoría de las Afores está cobrando este año una
comisión muy similar. Inbursa, por ejemplo, ele Carlos Slim,
cobra 0.85 por ciento; mientras que Profuturo, de Alberto

Bailléres, cobra 0.83 por ciento. Y
aunque si bien,todas las participantes
del sistema sabían que podría venir
un ajuste, no imaginaban que en una
cuantía tan elevada. De hecho, estas
empresas se han manifestado con
sistentemente para que el gobierno
se deshaga del concepto de control

de precios o precios máximos, pero
evidentemente no ha tenido éxito.

Al Presidente le había molestado desde el inicio de su

administración que las comisiones en México no bajaran, a
pesar de que hay diez empresas en el sistema. AMI .0 había
sostenido que le interesaba que las comisiones bajaran para
que los costos fueran comparables con lo que se cobra en
Chile o en Estados Unidos. En sí, todo el espíritu del ajuste en
la fórmula fue anclado a la comparación internacional que
el gobierno consideró apropiada, haciendo caso omiso a las
voces de la industria que señalan particularidades específicas
del mercado mexicano.

ALSTOM

La empresa Alstom, que dirige Miaite Ramos, abrió ayer ofi
cialmente la convocatoria para que empresas mexicanas se
sumen a la base c!e proveedores que pueden colaborar con ella
para la fabricación de los carros de tren que correrán por las vías
del Tren Maya. Las empresas mexicanas interesadas deberán
contar con ¡a certificación ISO 9000y no tener adeudos fiscales.

CORTINA

El presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Juan Cor
tina, se refirió nuevamente al cúmulo de embestidas que su
sector enfrenta de parte ele las políticas públicas y lamentó
el escaso financiamiento público al campo. Octavio Jurado,
gerente general de la Asociación Mexicana de Secretarios
de Desarrollo Agropecuario, subrayó que el sector está "en
la orilla del precipicio". El sector está contra las cuerdas.

El gobierno
hizo caso omiso

a ¡as voces de
¡a industria
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WOOW se consolida como el primer marketplace
especializado en seguros; cuenta con un catálogo
de más de 60 productos con diferentes esquemas

as Tecnologías de la Información y la Co
municación (TIC's) han propiciacloel surgi
miento de nuevos negocios, tal es el caso de
las InsurTech, que combinan la tradicional
industria aseguradora con la cligitalización
de procesos, y que significa la posibilidad
de ampliar la penetración de los seguros.

En nuestro país se contabilizan al menos 80 plataformas
bajo este esquema, según el estudio The InsurTech Landscape
In México 2021 elaborado por Endeavor, lo cual habla de una
oportunidad en el sector asegurador si tomamos en cuenta
que sólo una década cuatro personas cuenta con un seguro
y, por el contrario, somos el segundo mercado de telefonía
móvil más grande de Latinoamérica, en donde más de 70 por
ciento de los usuarios tiene un smartphone.

En ese nuevo nicho anote a WOOW, una plataforma que
integra tocios los procesos de acceso a seguros y asistencias
de todo tipo en un solo lugar. Este marketplace conjunta en
una aplicación la posibilidad de concretare!escíe la cotización
hasta la contratación, pasando por la renovación de póliza, y
el levantamiento del siniestro, además que permite el segui

miento, solución de cluclasy hasta el
reembolso de un accidente.

WOOW tiene como directora geLa empresa neral a Margarita Zepeda Porraz,
integra todos quien conoce bien al sector y ha
los procesos logrado alianzas con CNP, de José
de acceso Eduardo Silva; ANA Seguros, que

a los seguros dirige Raúl Barba; QUÁLITAS, ele José
  Antonio Correa; HDI, que dirige Juan

Ignacio González; CHUBB, presidido
por Alfonso Vargas; y CMX, de Jorge Flores; entre otras.

Entre segurosy asistencias, WOOW tiene un catálogo de más
de 60 productos con diferentes esquemas de contratación,ya
sea anual, mensual o por evento, es decir, trajes a la medida.

LA RUTA DEL DINERO

Izzi se ha colocado como líder en velocidad de Netflixcon una

conexión de banda ancha para ver contenido streamlng en
Lo dice la plataforma, al comparar al
Televisa que pone a izzi a niveles que

y Corea del Sur. Izzi se mantiene en
desde octubre de 2020 y sobresale

meses la velocidad ha sido de 3.4 Mbps
del mercado mexicano, que es de
Netflix... Destacan los indicios sobre

uno de los negocios impulsados por
El fondo de capital privado consi

inyectar400 millones de pesos en una
su objetivo: convertirse en

ostentar80 porciento ele acciones. Pero,
que las recomendaciones emanadas
dirigida por Gabriel Mizrahi Zonana.

quienes apostaron por sus análisis
ya que la firma a financiar esta en

tema también ha resultado preocu
que cotizan en la Bolsa Mexicana ele

Marcos Martínez Gavica.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

La oficina clásica, como la
conocíamos, está muerta
Ya sabíamos que muchos
trabajos podían desempe
ñarse en cualquier lugar
con una conexión a inter
net, pero la pandemia lo
dejó aún más claro.

Aunque, según el Inegi, sólo 5.7
por ciento de las empresas en
México mantendrá el home

office al Analizar la pandemia,
en todo el mundo, dice un estu
dio de Accenture, 83 por ciento
de los trabajadores esperan
que el futuro de su trabajo sea
híbrido: que puedan ir algunos
días u horas a una oficina y el
resto del tiempo trabajar en
casa. Además, 72 por ciento de
las empresas en el planeta sí
apostará por este modelo.
Así que, aunque lleguemos

tarde como país, el modelo de
trabajo híbrido terminará por
volverse cotidiano,

¿Qué consecuencias habrá
tras la muerte de la oficina
clásica?

Para muchas personas,
recibir un apretón de manos
con una sonrisa de alguien que
le dice "muchas gracias" en el
pasillo o un reconocimiento de

sujete que le dice "gran trabajo"
después de una presentación
eran parte de la motivación
laboral. Había espacios de
conexión social, como comi
das informales y cafés con los
colegas que eran parte de las
alegrías del trabajo diario.
Todo esto parece quedar

en el pasado, pues el trabaj o
híbrido jamás logrará este nivel
de interacciones sociales.

¿Qué podrán hacer los líde
res para mantener la motivación
de sus equipos ante esta falta de
interacción social que, además,
era fundamental para generar
creatividad e innovación?

La respuesta parece una

locura en el mundo actual, pero
no lo es: la amabilidad será una
habilidad clave entre los líderes

y parte central de la nueva
cultura laboral de cualquier em
presa, sugiere Harvard Business
Review (HBR) en un artículo.

¿Qué pueden lograr los
líderes al promover la bondad
entre sus equipos?
1. Ser reconocido en el

trabajo ayuda a reducir el
agotamiento y el ausentis
mo, y mejora el bienestar de
los colaboradores
2. Recibir reconocimiento
o una felicitación ayuda a
los empleados a sentirse
satisfechos, mejora su
autoestima y desencadena

emociones positivas
3. Practicar la bondad y
ayudar a otros nos da
un propósito superior, da
sentido a la vida y nos hace
sentir más felices

4. Ser amable mejora la
percepción que tienen
los demás sobre nosotros,
lo que, a su vez, mejora la
imagen que tenemos de
nosotros mismos

5. Los actos de bondad, cor
tesía y elogio sincero en
las empresas se traducen en
mayores tasas de producti
vidad, efectividad laboral y
menos rotación de personal
5. Cuando los líderes actúan

de forma amable promue
ven una cultura de creati
vidad e innovación en sus

equipos
"El poder de la bondad puede

mitigar los efectos negativos
de nuestro mundo social cada
vez más online Es una habilidad

esencial de liderazgo que puede
llegar en cascada a través de las
personas, cambiando la cultura
del lugar de trabajo a lo largo del
camino", dice HBR.
Ante la muerte de la ofici

na tradicional, los líderes y
equipos que sobrevivirán no
serán los que compitan entre sí
y busquen aplastar al opositor,
sino los más bondadosos, los
que se ayuden unos a otros.
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Lasmillonarías

adjudicaciones de CFE

Los alcances de la refonna a la

industria eléctrica que, entre
otras cosas, le daría mucho mayor
peso y prácticamente converti
ría en monopolio a la Comisión
Federal de Electricidad han sido

ya ampliamente criticados.
Y es que no se trata solamente

de las afectaciones en materia de

competencia si la reforma pasa
sin modificaciones, sino en la
propia capacidad y, sobre todo, la
transparencia con que opera la
empresa productiva del estado.

Para muestra, uno de los
últimos contratos por adjudicación
directa del ente dirigido por Ma
nuel Bartlett, por 409 millones de
pesos por el concepto "Suminis
tro e Instalación de Bancos Com

pletos Optimizados con nueva
Tecnología del SH1, SH2, SH3, RH1
y Paredes de Agua del Generador
de Vapor de Unidad 2 de la C.T.
Francisco Pérez Ríos" en favor de la

empresa Cerrey SA de CV.
Si ya genera mucha suspicacia

que se adjudique de forma directa
un contrato por un monto tan alto,
levanta más sospechas a quién

favoreció la decisión de CFE y
de Bartlett: Carlos Hank Rhon,
quien es accionista mayoritario
de Cerrey y un empresario cuya
familia ha sido favorecida en la

actual administración federal.

¿Estos son los ventajosos con
tratos de los que tanto se habla en
Palacio Nacional?

pesos por el concepto "Suminis
tro e Instalación de Bancos Com

pletos Optimizados con nueva
Tecnología del SH1, SH2, SH3, RH1
y Paredes de Agua del Generador
de Vapor de Unidad 2 de la C.T.
Francisco Pérez Ríos" en favor de la

empresa Cerrey SA de CV.
Si ya genera mucha suspicacia

que se adjudique de forma directa
un contrato por un monto tan alto,
levanta más sospechas a quién
favoreció la decisión de CFE y
de Bartlett: Carlos Hank Rhon,
quien es accionista mayoritario
de Cerrey y un empresario cuya
familia ha sido favorecida en la

actual administración federal.

¿Estos son los ventajosos con
tratos de los que tanto se habla en
Palacio Nacional?

Juego de números

Pareciera que a Morena se le
olvida que no cuentan con el
número suficiente de diputados
para aprobar la polémica Refor
ma Eléctrica, que será discutida
y votada, según los acuerdos, a
finales del año. Nos comentan que
en el corazón del Palacio Legis
lativo de San Lázaro podría no
concretarse la alianza "PRIMOR",
aunque en un principio todo pare
cía indicar que el tricolor sería la
llave maestra para que el partido
guinda y sus aliados consiguieran
la mayoría calificada.

Y es que es cuestión de aritmé
tica simple para darse cuenta que
los números no les alcanzan, ya
que entre Morena y sus aliados
tienen tan solo 277 cúrales y
necesitan 334para conseguir la
mayoría calificada. Esto quiere
decir que deben robar al menos
56 de los 71 diputados del PRI.
Nos dicen que con ese número
tan grande de legisladores que
necesita la coalición en el poder,

Juego de números

Pareciera que a Morena se le
olvida que no cuentan con el
número suficiente de diputados
para aprobar la polémica Refor
ma Eléctrica, que será discutida
y votada, según los acuerdos, a
finales del año. Nos comentan que
en el corazón del Palacio Legis
lativo de San Lázaro podría no
concretarse la alianza "PRIMOR",
aunque en un principio todo pare
cía indicar que el tricolor sería la
llave maestra para que el partido
guinda y sus aliados consiguieran
la mayoría calificada.

Y es que es cuestión de aritmé
tica simple para darse cuenta que
los números no les alcanzan, ya
que entre Morena y sus aliados
tienen tan solo 277 cúrales y
necesitan 334para conseguir la
mayoría calificada. Esto quiere
decir que deben robar al menos
56 de los 71 diputados del PRI.
Nos dicen que con ese número
tan grande de legisladores que
necesita la coalición en el poder,

es más fácil que la oposición
convenza entre 14 o 15 diputados
para frenar la reforma.

Lo cierto es que, después de la
discusión de la Miscelánea Fiscal

y de la táctica de Morena de no
escuchar a la oposición y aprove

char a su aplanadora para avalarla,
la posible alianza entre el tricolor y
los guindas se antoja demasiado di
fícil, aunque todavía queda el plato
fuerte para negociar, el Presupues
to de Egresos de la Federación del
próximo año. Atentos.
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Comisión de Inversiones Financieras del IMSS presentó su informe anual

La Comisión de Inversiones Finan
cieras del Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS), presentó en
sesión especial el estado que guardan

las inversiones financieras de las distintas

re servas y del fondo laboral que forman par te
del patrimonio que administra la institución
al cierre de agosto de 2021.
Ante la presencia del Director General del

IMSS, el Maestro Zoé Robledo, el director
de Finanzas del IMSS, Marco Aurelio Ra
mírez Corzo expuso los principales logros
hechos por el Comité de Inversiones Finan
cieras. El saldo contable de las reservas es

superior al mismo mes de 2020 por 6 mil 224
millones de pesos y superior al ejercicio 2020
por 23 mil 642 millones de pesos, con un nivel
de 341 mil 256 millones de pesos.
Ajustaron la diversificación de las inversiones

enlas reservas mej orando sus resultados, con el
incremento en deuda cuasigubernamental
de 7.2% a 21.7%, y en el mercado accionario,
a través de mandatos de 0.7% a 9.3%.
Refirió que en enero de 2021 se actualizó el

régimen de inversión de las reservasy se amplió
el universo de valores elegibles con el fin de
diversificar los riesgos financieros. Al cierre de
agosto de2021,los intereses cobrados superan
en4.1 mil millones de pesos alo presupuestado.

PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD
EN LA CDMX

La percepción de inseguridad en el país ha
baj ado entre la población de 68.1% de diciem
bre de 2020 a 64.5% en septiembre pasado.
Lo anterior según la última Encuesta Nacio
nal de Seguridad Pública Urbana (ENSU)
del tercer trimestre delINEGI.
En el caso de la CDMX, la encuesta se frag

menta en las 16 alcaldías, por lo que el pro
medio de todas ellas registra 58.7% de per
cepción de inseguridad. La alcaldía Benito
Juárez contribuye en esta reducción vs el pro
medio nacional, al ser la demarcación donde
la población se siente más seguray sólo 21.8%
manifiesta sentirse insegura, solo detrás de
San Pedro Garza García, NI ,, con 14.5%. Por
el contrario, la alcaldía donde se percibe ma
yor inseguridad es Iztapalapa con un 78.2%.
Veremos si los siguientes resultados de per

cepción de inseguridad de la encuesta del
INEGI se ven influidos por eventos de alto
impacto de seguridad pública como el del
viernes pasado, en las inmediaciones del
aeropuerto capitalino y a plena luz del día,
cuando un comando tripulando al menos dos
motocicletas y tres autos, intentó ejecutar al
empresario Eduardo Beaven, dueño entre
otras cosas del restaurante Rosa Negra, un
lugar de moda.
BOMBADETIEMPO

El director de Canal 11 habría de poner espe
cial atención al área de adquisiciones, pues
todo indica que bloquean un tema especial
mente delicado para que no llegue hasta sus
oídos, lo cierto es que la situación podría ex
plotar en manos de Carlos Brito Lavalle si no
se resuelve a la brevedad.

Lo comento porque en marzo pasado fue
contratado el servicio de limpieza a la empre
sa Ocram Seyer, no obstante, se acusa que el
subdirector de recursos materiales, Alvaro
Vargas García, no requirió los insumos que
necesitaba el organismo, situación por la que
ahora pretende penalizarala compañía, y que
ha desembocado en que no reciba pago algu
no, aun cuando ha desarrollado sus labores
desde abril pasado.
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El control energético global y las nuevas tecnologías.
A raíz de la visitadéjohn

Kerry, enviado presi
dencial especia 1 de los
Estados Unidos para
el Clima,y, sobre todo,
debido la próxima reu
nión de la Conferencia

de las Naciones l nidas sobre el Cambio
Climático (COP26), en Glasgow, Escocia;
los afanes verdes de los ecologistas de
ocasión comenzaron a tomar fuerza.

Acelerar el próximo año las metas
para la reflucción de gases de electo in
vernadero y las emisiones de carbono,
me parece algo creíble. Pero creer que
BU y (tal vez) fyíéxico ya no quemaremos
combustibles fósiles en 2030, me parece
todavía quimérico.

En enero fie 201!) Alemania dijo que
para 2038 acabaría con la quema de car
bón, pero la realidad le dice otracosa.
La.crisis energética europea y el aumen
to de los precios del gas ruso le están
obligando a consumir más carbón fiel
previsto, incluso el año pasado inauguró
una nueva central térmica fie carbón,
cerca de Dortmund; con una potencia
instalada de IJL GVV.

El único líder ecológico del mundo es
Noruega, según lo muestra el Net Zero
Readiness Index (NZRI) elaborado de
KPMG, El NZRLes una herramienta que
compara el avance de los países en la
reducción fie las emisiones de gases fie

efecto invernadero y evalúa su prepara
ción y capacidad para lograr un objetivo
de cero emisiones para 2050.
Noruega está en él número I de los

25 países con mejor desempeño en el
inundo y México está en el 23. China, es
el número 20, pero con sus estrategias
para reducir el consumo energético
como la prohibición de la minería de
criptomonedas; pretende subir rápido.

lodo mundo esta, haciendo su lucha,
sus esfuerzos y aunque fie manera cola
teral tendrá beneficios para el planeta ; en
el fondo es una lucha.porel control ener
gético global y las nuevas tecnologías.
Esta nueva bandera política
opositora, basada en los
objetivos de México contra
el calentamiento global;
revela una serie de sofismas
relacionados con la Reforma

Eléctrica; queriendo poner
el centro dd debate entre

eneigías sucias contra energías
limpias, entre el pasado y el
futuro energético. Tal vez el
argumento del monopolio de la
CEE no es creíble o simplemente
se quiere aprovechar la
coyuntura geopolítica.
Para este rpllero está claro

que la visita de Kerry fue para
tantear qué tanto México se
compromete con las metas
ecológicas de El ". Además,
no creo que el funcionario
gringo le compró todo
el discurso al Presidente
López Obrador sobre el
programa de Sembrando
Vida; sin embargo, tampoco
creo cercana la fantasía
de un México verde, con
autos eléct ricos por todo
el periférico o paneles y
calentadores solares eri

todas las casas de Ecatepec.
Además, la falta de electricidad
en España ha hecho pensar a
los españoles si será un buen
momento adquirir un auto
eléctrico que, en el mejor de
los casos; será ecológicamente
rentable después de conducir
casi 22 mi kilómetros,
equivalentes a casi un año
de manejo promedio; según
el Laboratorio Nacional

Ai gonne de Chicago.
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